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КУРСЫ ВАЛЮТ
По прогнозам Gismeteo, 5 декабря по республике 

ожидается малооблачная погода. 
Температура воздуха от 3 градусов мороза 

до 2 градусов тепла.

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна растущая, 17,3%
Восход – 11:03
Заход – 20:11

Долгота дня: 9:9
Восход – 7:17
Заход – 16:26

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

ПОДПИСКА-2025

УВАЖАЕМЫЕ 
ЧИТАТЕЛИ!

Подписная кампания на 
периодические издания на 
1-е полугодие 2025 года в 
самом разгаре.

Кто-то из вас уже оформил под-
писку на газеты и журналы, кто-то 
только собирается, но время летит 
быстро, и надо успеть это сделать до 
20 декабря, когда подписная кампания 
завершится.

Надеемся, что  наша уважаемая чи-
тательская аудитория сохранит свои 
предпочтения и будет получать «СО» и 
в следующем полугодии. Впрочем, вы-
писать газету можно и на три месяца, 
и даже на месяц – как вам позволяют 
финансовые возможности, а затем 
снова продлить подписку. Можно сде-
лать новогодний подарок своим роди-
телям, коллегам-ветеранам, выписав 
для них «Северную Осетию». Можно 
объединиться с соседями по площад-
ке и выписать один общий экземпляр 
любимой газеты, таким образом мини-
мизировав расходы. 

В общем, есть разные варианты, 
чтобы продолжить общение со своим 
другом-газетой с большими историей и 
традициями. Оставайтесь с нами!

Подписная цена газеты «Северная 
Осетия» на 1-е полугодие 2025 г. со-
ставляет:

– для основой категории граждан 
– 1684 руб. 80 коп.

– для льготников – 1299 руб. 90 
коп.

ОФИЦИАЛЬНО   МФЦ 
оказывает 388 видов услуг 

Ïåðå÷åíü 
ðàñøèðÿåòñÿ 
Председатель Правительства 
РСО–А Борис ДЖАНАЕВ 
провел совещание 
по развитию сети 
многофункциональных 
центров. 

Светлана ГРОМОВА 

На территории Северной Осетии дей-
ствуют 11 филиалов МФЦ – 3 городских 
и 8 районных, 64 территориально обосо-
бленных структурных подразделений и 
одно, направленное исключительно на 
работу с малым бизнесом. Количество 
обслуживающих окон – 207.

– На сегодня МФЦ оказывает 388 
видов услуг – федеральных, региональ-
ных и муниципальных. Доля граждан, 
имеющих доступ к получению услуг 
по принципу «одного окна», составля-
ет почти 99%, – рассказала директор 
МФЦ Инна Цуциева.

В каждом многофункциональном цен-
тре Северной Осетии можно оформить 
сделку по купле и продаже, детские посо-
бия, прописку, справку об участии в СВО 
и многое другое. 

Борис Джанаев поручил организовать 
постоянный ведомственный контроль за 
работой всех филиалов. 

– Расширение перечня услуг, предо-
ставляемых в МФЦ, и повышение их ка-
чества – это ещё один шаг к созданию 
удобной и эффективной среды для жи-
телей нашей республики. Важно, чтобы 
каждый центр становился местом, где 
можно своевременно получить необхо-
димую услугу. Люди должны ощущать 
профессионализм и комфорт, обра-
щаясь за помощью. Здесь необходимо, 
в том числе, уделять внимание орга-
низации безналичной оплаты во всех 
центрах, – заключил премьер-министр. 

ПРОФЕССИЯ     Железная дорога – одна из главных в стране магистралей, по которым перемещаются 
пассажиры и грузы 

МАСТЕРА СТАЛЬНЫХ АРТЕРИЙ
Свой вклад в устойчивый и безопасный процесс перевозки пассажиров вносят работники одного из самых слаженных 
коллективов Прохладненской дистанции пути – бригады монтеров. Об их трудовых буднях был наш разговор с дорожным 
мастером Николаем ГУБАНОВЫМ.

Аркадий КУБАЛОВ, фото автора

– Бригада получает задачу от дорожного мастера. 
После инструктажа она приступает к выполнению работ 
на путях. Они бывают разные – от простых до сложных, 
например, замена рельсов. От качества их выполнения, 
от оперативных и слаженных действий монтеров за-
висит безопасность движения поездов. Наш участок 
достаточно протяженный – 20 км, он охватывает три 
железнодорожные станции «Дарг-Кох», «Эльхотово» и 
«Муртазово» и расположен на стыке двух республик – 
КБР и РСО–А», – рассказал Николай  Губанов.

  В любую погоду и время года мастера обеспечивают 
безопасные условия для движения железнодорожного 

транспорта, в том числе и в нештатных ситуациях.
В случае аварии бригада быстро оказывается на ме-

сте и также быстро устраняет неисправность, так что 
это никак не сказывается на движении поездов. Опыт 
и быстрота реакции позволяют четко и правильно дей-
ствовать при любых обстоятельствах. 

Труд работников путевого хозяйства считается одним 
из самых ответственных на железной дороге.

– В целом у нас в Прохладненской дистанции пути 
много настоящих тружеников, – делится Николай Губа-
нов. – У них за плечами годы добросовестного труда. И 
в бригаде у нас немало опытных работников, которые  
досконально знают весь участок пути. Есть среди них 
уникальный специалист – Емзар Тваури. Его стаж насчи-

тывает более 15 лет безупречного труда, он воспитал не 
одно поколение монтеров. Если за дело берется Емзар 
Георгиевич, все будет выполнено безукоризненно. 

Что касается укомплектованности кадрами, то люди, 
отдавшие несколько десятков лет железной дороге, 
со временем уходят на заслуженный отдых, однако 
молодежь, несмотря на то, что работа эта высокоопла-
чиваемая, на смену им приходит с неохотой. Поэтому в 
бригаде наблюдается нехватка рабочих кадров. Добро-
совестное отношение к труду и отсутствие дисципли-
нарных взысканий – такие условия у нас для получения 
достойной зарплаты, пакета социальных льгот, меди-
цинского обеспечения и пользования ведомственными 
санаториями. 

    КАБЫ НЕ БЫЛО ЗИМЫ. В Цее лыжный 
сезон наконец-то официально стартовал! 
Горнолыжный курорт встретил зимнее вол-
шебство – снежный покров достиг впечатля-
ющих 70 см. В минувшую субботу состоялось 
техническое открытие склона, и с этого 
момента канатная дорога и склон доступны 
для всех желающих ежедневно с 10:00 до 
15:30. Дорога к курорту очищена, и автобус 
без проблем поднимается в горы. Однако во-
дителям необходимо использовать зимнюю 
резину для безопасной поездки. 

    ЗАСЛУЖЕННОЕ НАКАЗАНИЕ. Вер-
ховный суд Республики Северная Осетия 
вынес приговор 36-летнему гражданину 
Украины, которого признали в шпионаже. 
По информации пресс-службы регионального 
ФСБ, осужденный передавал информацию 
о местонахождении российских военнослу-
жащих и техники украинским спецслужбам. 
Его задержали, когда он пытался выехать из 
России через контрольно-пропускной пункт 
«Верхний Ларс». Суд решил, что за свои дей-
ствия мужчина должен понести строгую от-
ветственность, назначив ему 8 лет лишения 
свободы с отбыванием наказания в колонии 
строгого режима. 

    ЗНАКОМСТВО С БУДУЩИМ. Студенты 
Владикавказского политехнического тех-
никума (ГМТ) посетили строящийся курорт 
«Мамисон» в рамках федерального проекта 
«Профессионалитет». Будущие специалисты 
в области электрики, автомеханики и спаса-
тельного дела узнали о специфике работы 
на курорте. Представители АО «Кавказ.
РФ», стратегического партнера ГМТ, про-
вели для студентов экскурсию по рабочим 
местам и рассказали о трудоустройстве, 
требованиях к кандидатам и перспективах 
карьерного роста. 

    НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ. Более 2 
тысяч жителей республики получили элек-
тронные сертификаты на приобретение 
инвалидных колясок и других реабилитаци-
онных средств. Общая сумма оформленных 
сертификатов превысила 54 миллиона ру-
блей. Они функционируют аналогично бан-
ковским картам, что позволяет обладателям 
сразу же рассчитываться за необходимые 
товары. В каждом сертификате прописаны 
тип изделия, срок действия, максимально 
допустимая стоимость и количество до-
ступных для покупки позиций. Такой подход 
обеспечивает удобство и оперативность в 
получении необходимой помощи для людей 
с ограниченными возможностями. 

ВОПРОС ДНЯ   5 декабря в России отмечают День добровольца (волонтера)

А вы участвуете в волонтерских акциях?
Камила СОТИЕВА, руководитель 

штаба волонтеров СКГМИ:
– Я сама люблю помогать людям и вме-

сте со мной большая команда студентов 
СКГМИ (ГТУ). Это люди, которые в любой 
момент могут встать рядом и помочь 
провести масштабное мероприятие, 
собрать гуманитарную помощь, да и про-
сто помочь человеку.  Что мы и делаем с 
удовольствием!

Нас в штабе около 200 студентов, и 
недавно мы все были задействованы в 
работе строительного форума «Молодой 
специалист-строитель будущего», кото-
рый проходил в нашем вузе. В обязан-
ности входили встреча и сопровождение 
гостей, обслуживание в столовой, про-
ведение экскурсий по вузу (а нам есть что 
показать, ведь наш вуз – это маленький 
городок в замечательном Владикавказе). 
Наши добровольные помощники сделали 
все, чтобы гости чувствовали себя как 
дома!

МАРИНА, волонтер:
– Я была одной из активисток волонтер-

ского движения #МыВместе. Когда от-
крылся штаб в медакадемии, сама пришла 

туда. Мы во время пандемии  с утра до ночи 
развозили с ребятами пакеты с соцпомо-
щью по селам республики, доставляли 
жителям города.  Сейчас многие из этих 
ребят находятся в зоне СВО. Помню, с 
какой благодарностью нас встречали 
бабушки и дедушки – помощь  и внимание 
со стороны государства были очень и 
очень кстати. Позже к волонтерству в 
этот период подключились и мои роди-
тели. Мой отец даже получил памятную 
медаль, учрежденную Президентом РФ 
Владимиром Путиным «#МыВместе». Мы 
это делали, конечно, не ради наград, а 
прежде всего из чувства сопричастности 
и сопереживания.

Юлия БЕРЕЗОВСКАЯ, метролог:
– Помогаю исключительно когда могу. 

Помогаю попавшим в беду (именно по-
павшим в беду, а не сделавшим свой вы-
бор и оттого оказавшимся в неприятной 
ситуации). В основном, конечно же, это 
люди, хотя бездомных животных тоже, 
бесспорно, жалко. 

Если бы у меня не было кошки – взяла 
бы какого-нибудь кота к себе бездомного, 
а так – лучше по знакомым попробовать 

пристроить. Случается часто, разда-
риваю книги, одежду, посуду, утварь  в 
семьи с трудным положением. Или по зна-
комым собираю и передаю кому нужно. 
Так что, в какой то степени я – волонтер.

Алан САЙЛАОНОВ, муниципальный 
координатор «Движения первых»:

 – Да, я активно участвую в волонтер-
ских акциях.  Мне также важно привлечь 
молодежь и показать, что помогать другим 
– это не только хорошее дело, но и неве-
роятно ценное переживание. 

Когда ты делаешь что-то полезное для 
людей или природы, ты ощущаешь, как 
наполняешься силой и радостью. Это 
учит нас мудрости, доброте и взаимопо-
мощи. Мы всегда рады новым лицам и 
идеям и вместе можем сделать мир чуть 
лучше!

Василий ГОРОВЕНКО, пенсионер:
– По возрасту меня уже не привлекают 

ни к каким мероприятиям ни государ-
ство, ни общественные организации. Не 
слышал я ничего подобного и от своих 
соседей – ни старых, ни молодых. Более 
того, от своих детей и внуков – тоже.

Читаю в газетах и вижу по телевизору, 
что есть у нас добровольцы, в основном 
женщины и школьники, кто плетет маски-
ровочные сети, делают окопные свечи, 
вяжут носки и собирают вещи и продукты 
ребятам на фронт. 

Что же касается «мирных» акций вроде 
сбора макулатуры или металлолома, так 
они и вовсе остались только в памяти 
граждан СССР! А, может, все дело в ино-
странном слове «волонтеры». Может, 
если бы наших граждан призывали быть 
«добровольцами», дело бы лучше пошло?

Алеся БИГУЛОВА, студентка, член 
Общества охраны природы:

– Я с подругами участвую в различных 
акциях, которые проводит Северо-Осе-
тинское республиканское отделение 
Всероссийского общества охраны при-
роды. В прошлом году мы убирали мусор 
на набережной Терека, занимались этим 
в районе Сапицкой будки. Выезжали и на 
озеро Бекан. На этот год также планирую 
активно участвовать в природоохранных 
акциях. Кроме того, я всегда участвую в 
субботниках, как в институте, так и вместе 
с жильцами нашего многоэтажного дома.

Бригада ведет ремонт на нижнем ж/д переезде в с. Эльхотово.Бригада ведет ремонт на нижнем ж/д переезде в с. Эльхотово.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

В НОМЕР!    Комментарий по поводу

«Дети без подарков 
не останутся»
Подарок от Деда Мороза, наряду с нарядной 
елкой, давно уже стал одним из главных атрибутов 
новогодних праздников. Самые сладкие конфеты, 
шоколадки, мандарины и прочие сладости бывают 
именно в этом красочном пакете, полученном на 
праздничном утреннике.

Татьяна БАЙБАРОДОВА 

Тем не менее в редакцию «СО» обратились родители одного из 
алагирских городских дошкольных образовательных учреждений. Они 
сообщили, что в родительском кругу распространились слухи о том, что 
в нынешнем году подарков для воспитанников детских садов, а также 
учащихся начальных классов общеобразовательных школ района не 
будет. Это связано с недостатком средств в муниципальном бюджете. 
Порадовать своих детей новогодним подарком должны сами родители.

Так ли это? Ответить на вопрос мы попросили исполняющего обя-
занности главы АМС Алагирского муниципального района Романа 
ГОЗЮМОВА.

– Подобные слухи беспочвенны, – сказал он. – Новогодние подарки 
для детей младшего возраста являются одним из социальных обя-
зательств. Например, в 2023 году из бюджета Алагирского района 
управлению образования было выделено 1 млн 061 тысяча рублей на 
приобретение подарков для детей младших классов, 788 тысяч 760 ру-
блей – для воспитанников детских садов, 23 тысячи рублей – для детей 
с ограниченными возможностями здоровья. Стоимость одного подарка 
630 рублей. На сегодня бюджет района, действительно, не располагает 
средствами на целевую закупку подарков. Но руководство района все-
мерно изыскивает ресурсы. При необходимости обратимся за помощью 
к спонсорам, но дети без подарков не останутся. О том, чтобы родители 
приобретали новогодние подарки на собственные средства, нет речи.

Заведующие городскими детскими садами также подтвердили, что 
официального распоряжения о самостоятельном приобретении подар-
ков родителями детей не было. Они уверены, что, как и все предыдущие 
годы, Дед Мороз придет на детские утренники с подарками, приобре-
тенными местной властью и спонсорами. 

ФОТОФАКТ

ИЗ ОКНА АВТО… МУСОР
Эти фотографии сделаны у селения Балта. Здесь проходит межгосударственная 
автомобильная Военно-Грузинская дорога. И проезжающие по ней видят довольно 
неприглядную картину.

Тамерлан НОГАЕВ

В самом селе стоят в двух местах по две емкости для 
твердых бытовых отходов. Обе заполнены под завязку. Му-
сор лежит и рядом. Местные коровы, собаки растаскивают 
его по окрестностям.

Если на городских улицах для таких контейнеров есть 
ограждения, то здесь их нет, и животные имеют свободный 
доступ к мусору. Но почему-то в Балте, где домашних и 
бродячих животных больше, таких ограждений нет. А мусор, 
судя по всему, вывозится не регулярно. 

На южной окраине села, возле школы, где расположилась 
площадка, на которой ставят свои автомашины проезжаю-

щие, в основном любители отдохнуть на природе, мусорных 
емкостей вообще нет. И мусор выбрасывают у автодороги 
и вниз по склону. Его здесь много. И все хорошо видно про-
езжающим по дороге, которой путешествовали многие зна-
менитые люди, а теперь туристам, в том числе иностранцам. 
Видя из окон своих авто неприглядную картину, они судят 
в целом о республике.

Кто-то выбрасывает мусор и за контейнерами, кото-
рых не хватает для отходов, в обрыв, а за – пастбище. 
В общем, нужно решить вопрос вывоза мусора местной 
администрации и регоператору. Пора навести здесь по-
рядок. И поставить емкости для мусора в оживленном 
месте отдыха.

РОССИЯ – ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ    Между 
двумя государствами развиваются и 
укрепляются связи в разных сферах 

Тесное сотрудничество 
Состоялась встреча Чрезвычайного и Полномочного 
Посла Республики Южная Осетия в Российской 
Федерации Знаура ГАССИЕВА с Генеральным 
директором Российской государственной 
библиотеки Вадимом ДУДОЙ.

Зара ВАЛИЕВА, 
советник-посланник Посольства РЮО в РФ 

Во время встречи была выражена общая заинтересованность в раз-
витии и укреплении культурных связей, а также достигнута договорен-
ность о сотрудничестве.

Послу показали редкие экземпляры книг на осетинском языке, в част-
ности, старинные азбуки, «Осетинские этюды» В. Миллера, «Нартские 
сказания», карты Кавказского края и Главного Кавказского хребта 
XVIII – XIX вв.

Знаур Гассиев передал в фонд Российской государственной библио-
теки Конституцию Республики Южная Осетия, а также книги известного 
публициста и историка Роберта Кулумбегова об истории Цхинвала и его 
жителях.

Обсуждался вопрос о пополнении фондов библиотеки книгами, из-
данными в Южной Осетии, сохранении и популяризации исторического 
и культурного наследия наших государств, в том числе осуществление 
культурно-просветительских, образовательных и научно-исследова-
тельских программ и проектов.

ФИНАНСЫ    Новые подходы внешнего аудита должны способствовать решению проблем

Потеряна ли «безнадежная» задолженность?
В работе очередного заседания Совета контрольно-счетных органов при Контрольно-счетной палате РСО–А, которое проходило под 
председательством руководителя Контрольно-счетной палаты Инала КАЛИЦОВА, также приняли участие председатель Комитета 
Парламента РСО–А по бюджету, налогам, собственности и кредитным организациям Асланбек ХАДАРЦЕВ, уполномоченный 
представитель главы республики в Совете муниципальных образований Северной Осетии Марина ПЛИЕВА.

Сергей СУАНОВ

Открыл мероприятие Инал Ка-
лицов и перед тем как приступить 
к рассмотрению вопросов повест-
ки дня сообщил об изменениях в 
составе Совета контрольно-счет-
ных органов, поздравил Нателлу 
Караеву с назначением на долж-
ность председателя Контрольно-
счетной палаты Бесланского го-
родского поселения и включением 
ее в состав Совета.

Затем Инал Калицов проанали-
зировал в своем выступлении ра-
боту контрольно-счетных органов 
республики и определил новые за-
дачи на ближайшую перспективу.

– В декабре 2023 года на очеред-
ном заседании Совета контроль-
но-счетных органов при Контроль-
но-счетной палате Республики 
Северная Осетия – Алания с це-
лью обеспечения эффективной 
деятельности мы утвердили план 
работы Совета на 2024 год, – на-
помнил он. – И реализация в 2024 
году мероприятий, отраженных 
в плане, должна способствовать 
совершенствованию подходов к 
проведению контрольных и экс-
пертно-аналитических меропри-
ятий.

Направления нашей деятельно-
сти включают в себя постоянный 
мониторинг изменений норма-
тивной базы на различных уров-
нях финансового аудита, а также 
обеспечение информационного 
взаимодействия и доведение до 
контрольно-счетных органов му-
ниципальных образований всех 
нововведений в области внешнего 
финансового контроля.

Новые подходы внешнего ау-
дита должны способствовать ре-
шению нашей основной задачи 
– своевременно выявлять про-
блемы и совместными усилиями 
добиваться их устранения. И здесь 
роль контрольно-счетных органов 
в достижении большей эффектив-
ности использования бюджетных 
средств очень важна. 

В этом году системное взаи-
модействие контрольно-счетных 
органов районов и КСП РСО–А 
приобретает комплексный под-
ход, выраженный в совместной 
проработке рекомендаций парла-
мента республики. Контрольно-
счетной палате РСО–А совместно 
с контрольно-счетными органами 

муниципальных образований ре-
комендовано провести анализ 
динамики изменений штатной чис-
ленности муниципальных служа-
щих и работников муниципальных 
учреждений, муниципальных об-
разований и их эффективности; 
реализации муниципальных зада-
ний муниципальными бюджетными 
учреждениями; реализации нацио-
нальных проектов, муниципальных 

программ, инвестиционных проек-
тов на территории муниципальных 
образований.

 Палата ежегодно включает 
в план работы проведение ком-
плексн ой проверки исполнения 
бюджета и использования меж-
бюджетных трансфертов в не-
скольких районах республики. В 
2024 году в соответствии с пору-
чением парламента республики 
проведена проверка использова-
ния межбюджетных трансфертов, 
предоставленных в 2022–2023 го-
дах из республиканского бюджета 
бюджету Дигорского района. На 
завершающем этапе аналогичная 
проверка в Ардонском районе. В 
2025 году мы продолжим эту рабо-
ту, планируем провести проверки 
в нескольких районах совместно 
с контрольно-счетными палатами 
муниципальных образований. Могу 
сказать, что вопросы, затронутые 

в рекомендациях парламента, обя-
зательно найдут свое отражение в 
программах проверок. 

Калицов по дчеркнул, что кон-
трольно-счетным органам необ-
ходимо обратить внимание на ка-
чество муниципальных заданий, 
корректность его показателей. 
Обязательно наличие порядка 
формирования муниципального 
задания на оказание муниципаль-

ных услуг (выполнение работ) в 
отношении муниципальных учреж-
дений и финансовом обеспечении 
выполнения муниципального за-
дания. И что важно – произво-
дить расчет нормативных затрат, 
связанных с оказанием муници-
пальных услуг муниципальных уч-
реждений. 

Еще один важный вопрос ка-
сается применения норм админи-
стративного законодательства 
при осуществлении полномочий 
внешнего государственного (муни-
ципального) финансового контро-
ля. Здесь надо обратить внимание 
на необходимость более активной 
работы в этом направлении. Судя 
по отчетности от контрольно-счет-
ных органов, практика состав-
ления протоколов отсутствует 
практически во всех КСО. А этот 
инструмент позволяет улучшать 
финансовую дисциплину объектов 

контроля и способствует недо-
пущению повторных нарушений.

Также на заседании было сказа-
но о необходимости постоянного 
профессионального развития со-
трудников контрольного счет-
ных органов. Такая возможность 
предоставляется на портале Счет-
ной палаты и контрольно-счетных 
органов; регулярно проводятся 
семинары по актуальным темам, 

отвечающим запросам и приори-
тетам внешнего государственного 
(муниципального) финансового 
контроля, где информируют му-
ниципальных коллег об этих ме-
роприятиях, а также о семинарах, 
которые проводятся Союзом му-
ниципальных контрольно-счетных 
органов. Кроме этого, возможно 
повышение квалификации посред-
ством обучения по программам, 
которые предлагают ведущие 
федеральные вузы.

И, как было заявлено, Контроль-
но-счетная палата готова ока-
зывать муниципальным палатам 
правовую, информационную и 
методическую помощь в органи-
зации и проведении контрольных 
и экспертно-аналитических меро-
приятий, она всегда открыта для 
взаимодействия с муниципаль-
ными коллегами. А Совет, как 
коллегиальный и совещательный 

орган, положительно влияет на 
это взаимодействие и делает его 
более эффективным.

Далее участники заседания рас-
смотрели ход реализации муници-
пальных заданий муниципальны-
ми бюджетными учреждениями 
Ардонского района за 2023 год и 
текущий период этого, вопросы 
применения норм администра-
тивного законодательства при 
осуществлении полномочий внеш-
него государственного и муници-
пального финансового контроля, 
утвердили план работы Совета 
контрольно-счетных органов на 
2025 год.

В полемику об обоснованности 
размеров финансирования бюд-
жетных организаций включился и 
Асланбек Хадарцев, обратив вни-
мание на устоявшуюся практику 
выделения ассигнований учреж-
дениям без учета сократившейся 
нагрузки. К примеру, когда на дет-
ский сад, где стало значительно 
меньше воспитанников, продол-
жают выделять прежние суммы 
финансирования. Аналогично и в 
школах, других организациях. И 
здесь необходимо применять диф-
ференцированный подход.

Еще одна проблема – различные 
арендные ставки для сельхозто-
варопроизводителей, которые не 
учитывают реальную кадастро-
вую стоимость земель. Еще одна 
сфера, где требуется пристраст-
ный подход – это инвестиционные 
проекты. Некоторые из них не 
выполняются. В то же время эти 
площадки находятся на террито-
риях муниципальных образований 
и не приносят местному бюджету 
дохода в виде арендной платы. 
Причем, годами. Поэтому необ-
ходимо на местах, не откладывая 
на долгий срок, сразу в случае 
«пробуксовки» инвестпроекта 
принимать меры, чтобы изменить 
ситуацию.

Также предстоит разобраться 
в правомерности образования 
так называемой безнадежной за-
долженности. Ведь это тоже один 
из факторов ухода от налогообло-
жения.

Председатель Контрольно-счет-
ной палаты также обратил внима-
ние на опыт лучшей практики на 
местах, указал на недоработки, 
которые предстоит устранить.

ВСТРЕЧА   Важно доносить до детей и 
подростков, что не нужно слепо доверять всей 
информации, предлагаемой в Интернете 

Нет – ненависти 
и вражде!
Инспектор отделения по делам 
несовершеннолетних Отдела МВД РФ по 
Кировскому району Кристина БИТИЕВА и начальник 
районного Центра социализации молодежи Фатима 
БАРОЕВА провели с учащимися 9-х классов 
Змейской СОШ №1 имени Героя Советского Союза 
А. А. Бондаря беседу в рамках общероссийской 
оперативно-профилактической акции «Нет –
ненависти и вражде!» 

К. АРКАДЬЕВ

В ходе встречи гости в доступной форме рассказали о понятиях «экс-
тремизм» и «терроризм», а также о последствиях участия в запрещен-
ных в нашей стране организациях и движениях. Капитан полиции Кри-
стина Битиева говорила о том, как через социальные сети подростков 
вовлекают в экстремистскую деятельность, как этому противостоять и 
чем грозит участие в группах подобного толка,  особенно если речь идет 
о призывах к ненависти и вражде на межнациональной и межрелигиоз-
ной почве. Важно критически относиться к любой поступающей подо-
зрительной информации и не забывать, что за пропаганду экстремизма 
и публичное демонстрирование запрещенной символики последует 
строгое наказание в соответствии с законодательством. Гости ответили 
также на вопросы учащихся.

ЭКСПЕРТНАЯ СЕССИЯ    В Северной Осетии с применением государственно-частного партнёрства 
строятся объекты 

Спортивный кластер в шаговой доступности 
Заместитель Председателя Правительства РСО–А Альбина ПЛАЕВА выступила на экспертной сессии в Аналитическом центре 
при Правительстве Российской Федерации, где поделилась опытом реализации проектов в сфере спорта в Северной Осетии с 
применением соглашений государственно-частного партнёрства (ГЧП). 

Мероприятие было посвящено 
изменениям в нормативных актах 
для создания и реконструкции 
объектов массового спорта через 
механизмы государственно-част-
ного партнёрства. 

В Северной Осетии с примене-
нием ГЧП, в частности, реализу-
ется такой проект, как физкуль-
турно-оздоровительный комплекс 
«Клеверспорт», который строится 

в оживленном районе Владикав-
каза на базе спортивного класте-
ра. Здесь расположены в шаговой 
доступности Дворец спорта «Тхэк-
вондо», тренировочный Центр 
по спортивной борьбе, Ледовая 
арена, теннисный клуб «Асгард». 
Кроме того, на территории этого 
спортивного кластера планиру-
ется к реализации проект по соз-
данию спортивного комплекса 
для занятий большим теннисом и 
падел-теннисом – также с исполь-
зованием соглашений ГЧП. 

– Так как в Северной Осетии 
успешно реализуются проекты 
по созданию объектов спортив-
ной инфраструктуры и не толь-
ко, считаем целесообразным 
создать центр компетенций по 
развитию механизмов ГЧП на 
территории Северо-Кавказско-
го федерального округа. Это 
упростит работу субъектам, 
входящим в состав округа, по 
подготовке предложений по ре-
ализации проектов ГЧП, а также 
позволит на базе учреждения 
готовить полный комплект доку-
ментов для частных партнеров 

по реализации инвестиционных 
проектов, которые будут при-
влекательны как для регионов, 
так и для инвесторов, – сказала 
вице-премьер. 

На сессии также выступили 
представители регионов, бизнес-
сообществ, которые делились 
своими предложениями по усовер-
шенствованию механизмов ГЧП 

– как на федеральном уровне, так 
и на региональном, что поможет в 
перспективе улучшить работу ор-
ганов власти и реализовать много 
интересных проектов. 
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НАШИ ЦЕННОСТИ  День великой Победы – «... день, которого миллионы людей 
ждали почти четыре года…»

В ИСТОРИИ СЕМЬИ – 
ИСТОРИЯ СТРАНЫ
Работая с документами Владикавказского реального училища за 
1874–1918 годы, которые хранятся в Центральном государственном 
архиве (ЦГА) нашей республики, я обратила внимание на личное дело 
учащегося с редкой фамилией ВАССОЕВИЧ. В памяти всплыла история 
четырнадцатилетней девочки Тани ВАССОЕВИЧ. 

Рита ФИДАРОВА, 
заместитель
директора ЦГА РСО–А

В январе 2018 года был опу-
бликован уникальный воен-
ный дневник ленинградской 
школьницы, которая была в 
числе тех, кто пережил страш-
ную блокадную зиму 1941–
1942 годов. 

С самого первого дня войны 
Таня вела по-детски краткие, 
достоверные записи о про-

исходивших вокруг нее со-
бытиях, уместившиеся на 94 
страницах. Дневник запомина-
ется еще и тем, что содержит 
множество цветных рисунков, 
живо передающих впечатле-
ния очевидицы событий. Таня 
как ученица художественной 
школы в карандашных набро-
сках очень колоритно отобра-
зила происходившее.

Юная блокадница прошла 
за неполный год столько ис-
пытаний, сколько иные не про-
ходят за всю жизнь. В январе 
1942 года она похоронила 
своего 15-летнего брата Вла-
димира, а в феврале – маму 
Ксению Платоновну. Число 
жертв голода за эти два ме-
сяца было самым большим – в 
январе-феврале блокадный 
Ленинград потерял 199187 че-
ловек. Людей хоронили в об-
щих могилах. И в этих жутких 
условиях девочка, оставшая-
ся совершенно одна, смогла, 

лишив себя мизерных норм 
продуктов, купить деревян-
ные гробы и похоронить своих 
родных в отдельных могилах, 
вымолив особое разрешение 
у кладбищенского смотри-
теля. Сама Таня чудом вы-
жила, весной 1942 года ее 
эвакуировали, в том числе по 
настоятельной просьбе отца 
Николая Брониславовича, 
которого война застала да-
леко от дома, в геологической 
экспедиции.

Сегодня дневник Тани Вас-
соевич – полноценный подлин-
ный свидетель исторических 
событий – бережно хранится 
ее сыном – директором Ин-
ститута востоковедения РГПУ 
им. А. И. Герцена, профессо-
ром Андреем Леонидовичем 
Вассоевичем. Во вступитель-
ной статье к опубликованному 
дневнику матери он приводит 
драматическую историю ста-
ринного черногорского рода 
Вассоевичей. 

Страницы жизни этой семьи 
связаны с Владикавказом, 
куда они попали в начале ХХ 
столетия. Значит ли это, что 
учащийся Владикавказского 
реального училища имеет от-
ношение к семье Татьяны Вас-
соевич? Да, как оказалось, 
самое непосредственное. Вы-
пускник владикавказского 
1-го реального училища Нико-
лай Брониславович Вассоевич 
и есть отец Татьяны. 

Как свидетельствуют до-
кументы из личного дела, он 
– сын князя, православного 
вероисповедания, 17 мар-
та 1902 года рождения, об-
учался в реальном училище 
с 1910 по 1917 год, в 1918-м
окончил дополнительный 
класс с правом поступления 
в высшие специальные учи-
лища, подвергаясь только по-
верочному испытанию. По-
сле окончания училища Н. Б. 
Вассоевич сразу же поступил 

во Владикавказский политех-
нический институт, созданный 
в 1918 году на базе реального 
училища, далее, вероятно года 
через два, он перевелся в Пе-
троградский горный институт. 

Николай Брониславович ро-
дился в Ростове, но у него был 
еще младший брат Владимир, 
который, как упоминается в 
предисловии к книге, родился 
во Владикавказе. И снова мы 
обращаемся к архивным до-
кументам. Среди метрических 
записей Владикавказской ли-
нейной церкви находим стро-
ку о том, что 7 сентября 1907 
года в семье Бронислава Ни-
колаевича Вассоевича, право-
славного вероисповедания, и 
законной жены его Ядвиги 
Христиановны католическо-
го вероисповедания родился 
сын Владимир.

Мы не знаем, как сложилась 
судьба Владимира Вассоеви-
ча, но его старший брат Ни-

колай (1902–1981), несмотря 
на то что очень рано лишился 
отца, стал известным совет-
ским геологом, заведующим 
кафедрой геологии МГУ им. 
Ломоносова, членом-корре-
спондентом АН СССР.

Нам, жителям Владикав-
каза, следует гордиться тем, 
что такой достойный человек 
прошел начальную школу жиз-
ни в нашем городе, получил 
образование в том же учеб-
ном заведении, как и другие 
именитые его выпускники: ге-
нерал от кавалерии Николай 
Баратов, генерал-лейтенант 
Афако Фидаров, инженер и 
архитектор Евгений Деску-
бес, историк, этнограф Соло-
мон Туккаев, инженер Инал 
Собиев, первый исследова-
тель карачаево-балкарского 
нартского эпоса Сафарали 
Урусбиев, осетинский дра-
матург Елбыздыко Бритаев, 
осетинский художник Махар-
бек Туганов и многие-многие 
другие. 

Нам неизвестно, была ли 
Татьяна Вассоевич когда-ни-
будь во Владикавказе, но ее 
мама и брат Володя до войны 
здесь точно останавливались 
у своих родственников, об 
этом пишет сын Татьяны. 

После объявления долго-
жданной Победы семнадцати-
летняя Таня записала в своем 
дневнике: «Вот день, которого 
миллионы людей ждали поч-
ти четыре года… У меня не 
было радостного веселья, у 
меня была какая-то строгая 
радость…»

Девочка-подросток пере-
жила все тяготы военного 
времени, ежедневную борь-
бу за жизнь свою и всех, кто 
рядом, горесть потерь и силу 
духа и не сдалась, несмотря 
ни на что. Ее честный, эмоци-
ональный и живой дневник о 
военных буднях, как ни один 
документ, глубоко передает 
обычные человеческие чая-
ния, переживания и личные 
страдания целого поколения 
людей военного времени. По-
этому радость Победы была 
строгой.

Нынешнему и будущему по-
колениям не стоит забывать 
о том, что война против Со-
ветского Союза была войной 
на уничтожение, в которой 
попирались все базовые че-
ловеческие права, а ведь они 
должны соблюдаться не толь-
ко в мирное, но и в военное 
время.

ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ  Вопросы воспитания гармонично 
развитой личности

ОТ РЕЗУЛЬТАТОВ –
К ПЕРСПЕКТИВАМ
Министерство просвещения Российской Федерации выступило организатором Всероссийского 
совещания работников сферы дополнительного образования детей «Достижение 
образовательного и культурного суверенитета страны средствами дополнительного 
образования воспитания», которое состоялось 27–28 ноября.

Зарина КАБИСОВА

Мероприятие проходило на площад-
ке ФГБУК «Всероссийский центр раз-
вития художественного творчества и 
гуманитарных технологий», а также на 
цифровой платформе в очном форма-
те. В прямом эфире транслировались 
42 площадки с участием 220 спикеров 
из разных регионов страны. Организа-
тор – Министерство просвещения РФ.

Основными направлениями совеща-
ния стали вопросы реализации нац-
проектов: от результатов к перспекти-
вам, ценности и смыслы современного 
дополнительного образования, вопро-
сы воспитания гармонично развитой 
личности: традиционные российские 
духовно-нравственные ценности и 
создание условий для творческой 
самореализации.

Проект «Навигаторы детства» Рос-
сийского детско-юношеского центра 
представил результаты своей дея-
тельности на площадке «Достижение 
образовательного и культурного суве-
ренитета страны средствами дополни-
тельного образования и воспитания». 
Здесь наработками и опытом подели-
лись пять регионов страны.

Северную Осетию представила 
специалист по методическому со-
провождению Анжелика Сидако-
ва (на фото). Тема ее выступления: 
«Реализация регионального проекта 
«Сокровище нации» по мотивам на-

ртовского эпоса, который создан по  
ее инициативе под руководством ди-
ректора центра развития творческих 
способностей детей «Альтаир» Т.Г. 
Хадиковой, педагогами учреждения 
дополнительного образования. Вы-
ставка второй год радует жителей и 
гостей республики содержательным 
материалом и колоритом духовного 
наследия нашего народа.

Осенью 2022 года президент страны 
В.В. Путин подписал указы, в ко-
торых подчеркивается, что вопрос 
сохранения традиционных ценностей 
имеет высший приоритет – это часть 
стратегического планирования и на-
циональной безопасности. 

Сегодня воспитание невозможно 
представить без опоры на наши тра-
диционные ценности – жизнь, досто-
инство, права и свободы человека, 
патриотизм, служение Отечеству и 
ответственность за его судьбу, семья, 
труд, приоритет духовного над ма-
териальным, историческая память и 
преемственность поколений, единство 
народов России.

Формирование общероссийской на-
циональной культуры как масштабной 
задачи Правительства РФ начинается 
в субъектах и регионах. Именно на 
местах генерируются культурно-исто-
рические проекты, направленные на 
сохранение и приумножение достоя-
ния народов.

В нашей республике большое вни-
мание уделяется развитию нацио-
нальной культуры и традиций и в об-
разовательных учреждениях. В основу 
воспитания заложены традиционные 
вопросы национальной культуры, а 
в решении воспитательных вопросов 
важным звеном становятся советники 
по воспитанию. Они идут по направ-
ленному пути развития идей патрио-
тизма, высоких моральных и духовных 
ценностей. Развивают интерес у уча-

щихся образовательных учреждений к 
изучению культуры, истории и родного 
языка посредством культурных источ-
ников, а также опирается на прочный 
фундамент традиций и обычаев на-
рода в решении вопросов воспитания. 
Учащиеся получают дополнительное 
образование в творческих мастерских 
декоративно-прикладных направлен-
ностей.

У каждого народа есть своя гор-
дость, своя изюминка. У осетин ею 
является нартовский эпос – жемчужи-
на осетинской культуры. В сказаниях 
отражены история и культура нашего 
народа, здесь черпаются базовые 
знания о происхождении, жизни да-
леких предков осетин и их становле-
нии как самобытного народа. Важно 
донести мысль потомкам о том, что, 
зная свои корни, можно обрести чув-
ство принадлежности и осознать свое 

место в мире. Как говорил Василий 
Ключевский, «история – это фонарь 
из прошлого, который светит нам в 
будущее».

Идея создания выставки по мотивам 
нартовского эпоса в центре разви-
тия творческих способностей детей 
«Альтаир» не была случайной. Здесь 
сплотились и работают мастера твор-
ческих объединений декоративно-при-
кладного искусства, которое раньше 
было обычным домашним делом для 
многих осетин: резьба по дереву, гон-
чарное ремесло, золотное шитье и 

плетение национальной косынки, 
валяние шерсти и другие ремесла. 
Благодаря деятельности центра об-
учающиеся приобщаются к промыслам 
и ремеслам своих предков, решаются 
вопросы воспитания детей.

Посредством выставочных экс-
позиций идет поиск современных 
форматов работы  по сохранению 
нематериального этнокультурного 
достояния Российской Федерации. 
Создаются пространства  активных 
действий по сохранению культуры, 
истории, традиций народов Северной 
Осетии. Поддерживаются детские 

инициативы и активности. Дети и мо-
лодежь включаются  в  современное 
выставочное музейное и мультимедий-
ное  дело. Советники по воспитанию, 
родители, общественные организации 
объединяются для реализации фе-
деральных проектных идей в рамках 
региональной выставки «Сокровище 
нации». Ее  можно назвать инстру-
ментом новой философии воспитания. 
Советники могут использовать еще 
одну возможность для реализации ре-
гионального компонента и сохранения 
национального культурного наследия 
и традиций.

В экспозиции более 50 предметов: 
старинные утварь и одежда, оформ-
ленная ручной вышивкой золотыми 
нитями, орудия труда и оружие на-
ртов, доспехи, сюжетные полотна 
из легенд, скульптуры героев эпоса, 
небожителей и покровителей. Участ-
ники выставки, с помощью предметов 
декоративного искусства вглядываясь 
через них в далекое прошлое, видят 
глубокие корни осетинской культуры 
и понимают свое настоящее, прояв-
ляется еще больший  интерес к изуче-
нию эпоса. Это и стало поводом для 
муниципальных научно-практических 
конференций «Лингва», которые про-
водятся по инициативе учреждения 
дополнительного образования «Аль-
таир».

При поддержке министерства об-

разования региональный ресурсный 
центр организовал посещение выстав-
ки учащимися образовательных орга-
низаций республики. В этой работе 
большую роль сыграли советники ди-
ректоров по воспитанию, более 1000 
ребят соприкоснулись с культурным 
наследием наших предков, окунулись 
в прошлое.

Выступив инициатором проекта, 
региональный ресурсный центр оказал 
ощутимое влияние на консолидацию 
общественности в решении вопроса 
сохранения культурного наследия на-
рода. Повысился социальный имидж 
«Навигаторов детства» в республике.

Площадка, где находится выставка 
«Сокровище нации», становится все 
популярнее, о ней узнают все больше 
людей. Сюда приглашают на экс-
курсию делегации других регионов, 
которые приезжают во Владикавказ 
на различные встречи и мероприятия. 
Выставку посетили участники про-
граммы полилингвальной системы 
образования из регионов.

Как отметила Анжелика Сидакова, 
создание выставки «Сокровище на-
ции» по мотивам нартовского эпоса 
расширяет возможности развития ини-
циатив и реализации идей в вопросах 
сохранения национальной культуры, 
увлечение учащихся к изучению на-
родного творчества через творческие 
объединения прикладных направлен-
ностей, которые сохранены в учреж-
дении дополнительного образования.

Представленный нашей республи-
кой опыт на Всероссийском совещании 
работников сферы дополнительного 
образования имел успех и признание. 
Анжелика Сидакова показала содер-
жательную работу региона в вопросе 
развития дополнительного образова-
ния и сотрудничества проекта «На-
вигаторы детства» с учреждениями 
дополнительного образования.

«Важно донести 
мысль потомкам 

о том, что, зная свои 
корни, можно обрести 
чувство принадлежности 
и осознать свое место 
в мире. Как говорил 
Василий Ключевский, 
«история – это фонарь из 
прошлого, который светит 
нам в будущее».

Свидетельство НиколаяСвидетельство Николая
Брониславовича Вассоевича. 1918 годБрониславовича Вассоевича. 1918 годИз дневника Тани Вассоевич. 23 июля 1941 г.Из дневника Тани Вассоевич. 23 июля 1941 г.

ФЕСТИВАЛЬ ДРУЖБЫ  Пример укрепления культуры межнационального 
общения 

И вместе в танце русский, 
даргинец и осетин... 
Важной 
составляющей 
внеклассной работы 
в школах является 
воспитание в детях 
уважительного 
отношения к
культуре и быту 
других народов.
В СОШ №26 с этой 
задачей успешно 
справляются, 
прививая 
детям дружбу и 
взаимоуважение 
через искусство. 

Лолита МАМИЕВА 

В эти дни в школе завершил-
ся фестиваль «Владикавказ 
– город интернациональный». 
Участники показали нацио-
нальные особенности прожи-
вающих в нем народов и их 
культуру через песни и танцы. 
В прекрасном празднике ис-
кусства приняли участие все 
классы, и каждый подготовил 
свой народный танец: осетин-
ский, русский, кабардинский, 
армянский, цыганский. 

Что может быть удивитель-
нее, когда казак, даргинец 
и осетин вместе исполняют 
танец «Хонга»! А ученики 1-го 
класса подготовили танец 
«Самовар», показав истоки 
великой русской культуры. 
Другие первоклашки воспе-

ли Дагестан с его цветущими 
садами и чистыми ручьями. 
Удивили и другие участники 
фестиваля, которые наполни-
ли свои выступления нацио-
нальным колоритом и возмож-
ностью погрузиться в культуру 
другого народа, рассказали 

об обычаях народов, о тайном 
смысле танцев, приготовили 
национальные блюда.

В песнях и танцах можно 
раскрыть историю народа 
и его духовные ценности. У 
участников фестиваля это 
получилось!
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ИМЯ В ПОЭЗИИ  О книге Эльбруса СКОДТАЕВА

НА ПЕРЕВАЛЕ
Прошло немногим больше месяца со дня знаменательного, знакового 
события в летописи осетинской литературы: в Союзе писателей 
России состоялась презентация сборника стихов известного поэта, 
публициста, прозаика, главного редактора журнала  «Ираф» 
Эльбруса Скодтаева  «На перевале». Факт, опровергающий 
бытующее ныне убеждение, что в сегодняшней среде поэзия упала 
с пьедестала и не имеет никакого значения. Тем более что это 
уже третья книга Эльбруса Борисовича, изданная в  Редакционно-
издательском доме Союза писателей России.

Лариса ГЕТОЕВА

Презентации всех трех книг также про-
ходили в  конференц-зале Союза писателей.

Убеждена, что это успех не только нашего 
поэта, но и осетинской литературы, «мощно 
зазвучавшей на русском языке в достаточ-
но мощном хоре национальных литератур 
России», по словам Анатолия Аврутина 
– переводчика книги «На перевале». И этот 
факт – тоже несомненная удача осетинского 
поэта, потому как А.Ю. Аврутин – один из наи-
более известных поэтов современной России, 
лауреат Национальной премии Беларуси и 
Большой литературной премии России. Одно 
перечисление его наград заняло бы достаточ-
но времени. Я насчитала в Википедии больше 
десяти литературных премий, орденов и ме-
далей. Он также обладатель высшей награды 
Союза писателей России – знака «За заслуги 
в литературе». Аврутин – единственный поэт 
постсоветского пространства, включенный в 

четырехтомную антологию «Сто лет русской 
зарубежной поэзии» (Германия, 2017 г.).

В кратком предисловии к книге Скодтаева 
переводчик сокрушается, что  в постсовет-
ский период до серьезных переводов произ-
ведений осетинских поэтов на русский язык 
дело практически не доходило, поэтому уви-
девший в 2019 году в «Российском писателе» 
сборник Эльбруса Борисовича «Хруст снега» 
вызвал немалый интерес. Председатель 
Союза писателей России Николай Иванов 
тогда же отмечал, как ему было интересно 
погрузиться в поэтические размышления 
Скодтаева, понять, «чем полнится душа че-
ловека, пишущего на древнем – дигорском 
– литературном языке осетин… Острота 
событий текущей жизни у поэта оказалась 
претворенной в обостренное желание от-
ветить на самый главный вопрос: кто мы и 
зачем живем на этом свете?»

 В 2022 году в издательстве «Российский 
писатель» была издана первая книга прозы
Э. Скодтаева «Шестое чувство». В преди-
словии к книге директор издательства, за-
меститель председателя Союза писателей 
России Николай Дорошенко написал: «Эль-
брус Скодтаев в ряду других крупнейших 
современных писателей ставит перед собой 
задачу найти собственный ответ на все те 
вызовы, которые сегодня направлены против 
человека традиционного, с его жизнетворной 
моралью и верой в свое высокое предназна-
чение». На презентации  книги, которую  вел  
Н. Дорошенко, он отметил непривычность и 
необычность, блистательность, с точки зре-
ния высокой прозы, повествования Эльбруса 
Скодтаева: «Не обойдусь без упоминания о 
Гоголе при определении характера скодта-
евского художественного мышления, – под-
черкнул  ведущий. – Например, если Гоголю 
в желании поделиться своими размышлени-
ями пришлось менять свой волшебный  про-
заический жанр на публицистику, то Эльбрус 
Борисович сочетает свой дар мыслителя и 
художника вполне органично».

А для нас значимо и то, что  Н. Дорошенко 
обратил особое внимание  на озабоченность 
осетинского писателя судьбой родного языка: 
«Эльбрус Скодтаев вполне отдает себе от-
чет в том, что без своего родного дигорского 
слова  он не смог бы столь живописно, столь 
по-человечески глубоко и достоверно изо-
бразить героев своей прозы. Только нацио-
нальный, впитанный с молоком матери язык 
может дать писателю возможность в своих 
художественных текстах во всей полноте пе-
редать таящиеся в корневой основе слов так 
же и их глубинные нравственные смыслы».

И вот уже третью книгу  Э. Скодтаева 
представили на суд читателей и коллег по 
творческому цеху в Союзе писателей Рос-
сии. Присутствовал весь аппарат союза: 
председатель Н.Ф. Иванов, заместитель 
председателя С.И. Катькало, В.А. Латынин, 
заместитель главного редактора «Роман-га-
зеты» Е.В. Русакова, А.Д. Царюк и др. 

Во вступительном слове ведущий презен-
тации, первый секретарь правления Союза 
писателей России Г.В. Иванов отметил: «Эль-
брус Скодтаев – очень сильный, подлинный 
поэт. Такой книги, как у него, мы давно не 
читали из авторов наших национальных 
республик. Есть замечательное свойство у 

Эльбруса Борисовича – даже когда ему горь-
ко, тяжело, он все равно пытается изящно 
выйти на свет…  Его стихи пронизаны фило-
софскими раздумьями, светом. Он не боится 
затрагивать сложные вопросы. Мне в какой-
то момент подумалось, что перевал века не 
обязательно должен быть серединой века. 
Вот сейчас, похоже, мы все находимся на 
таком перевале. Одолели огромные трудно-
сти нескольких десятилетий, достигли этого 
перевала – дальше пойдет другая жизнь…»

Обсуждался здесь не только сборник сти-
хов, а работа  правления писательского со-
юза с регионами, важность переводческой 
деятельности, в которой особенно ценным 
отмечалось умение переводчика перевопло-
щаться в автора, а не осуществлять перевод 
«под себя». Переводчик по-настоящему, 
сердцем должен понять мир чувств поэта, 
должен как бы перевоплотиться в автора, в 
его манеру и язык. Важно передать интонации 
и ритм подлинника.

Присутствующие единогласно пришли к 
мнению, что «Анатолию Аврутину перево-
ды стихов блестяще удались. Впрочем, для 
него нет ничего невозможного, это высший 
пилотаж», – озвучил общее мнение  поэт, 
переводчик, журналист Валерий Анатолье-
вич Латынин.  

Высоко оценивая творчество Скодтаева, 
Анатолий Аврутин написал в предисловии к 
книге: «Для меня совершенно очевидно, что 
Эльбрус Борисович своим присутствием 
в русской словесности только добавил ей 
мощи, красоты и самобытности». Выступая 
на презентации, переводчик посетовал на 
то, что  «в современной России мы мало 
кого знаем из осетинских поэтов. Благодаря
Э. Скодтаеву этот пробел в какой-то степени 
ликвидирован. А то, что эта поэзия настоя-
щая, я продемонстрирую на одном стихот-
ворении», – добавил он и стал читать стихи. 
Конечно, в этот день звучало много стихов – и 
в исполнении гостей, и в исполнении автора.

А.Д. Царюк: «Дигорский литературный язык 
настолько сложен и древен, что несколькими 
фразами можно передать одну и ту же мысль. 
Эльбрус Борисович выделяется среди по-
этов умением в короткую рифму вложить 
сразу несколько мыслей. Это получается у 
него гениально, например, в стихотворении 
«Мышь и человек». В переводах важно пока-
зать душевный настрой поэта. Это блестяще 
удалось Аврутину».

«Автору редко когда нравятся переводы, 
потому что перед переводчиком стоит задача 
с несколькими неизвестными, главное из ко-
торых – суметь передать дух стиха, – сказал 
в своем выступлении Э. Скодтаев. –  Ана-
толий  Юрьевич смог передать настроение, 
эмоции, за что я безмерно ему благодарен. 
Сегодня переводы очень важны и актуальны. 
Осетиноязычному читателю доступны стихи 
на любом языке, а русскоязычный читатель 
лишен этой возможности, в то время, как 
все должны находиться в равных условиях».

Книга «На перевале» – это своеобразный 
философский трактат поэта, где перемеша-
но все, чем он живет, над чем размышляет. 
Он честен по-мужски, у него нет фальшивой 
ноты. Читатель чувствует переживания его 
лирического героя, связь с родными корнями:   

Что наша жизнь? Весенний первый гром,
Какой-то тихий шорох под окном,
И чей-то голос, что метельным днем
Напомнит вдруг, что жизнь идет по кругу…
Вопросов, старый  друг, не счесть:
Кто мы на самом деле есть?
Спешим, не понимая даже,
Куда спешим… Кричим, поем…
Торгуем… И стоим на страже…
А все-таки – зачем живем?
Вопросы, вопросы… Над ними мается душа 

поэта: 
Что принес я Отечеству, миру,
Даже просто родному селу?
Бог вручил мне и Слово, и Лиру…
Став ненужным, стою на углу…
Поэт обеспокоен состоянием общества, 

ведь первая половина жизни у его поколения 
прошла в одной стране, а вторая – совершен-
но в другой.

Справедливость?.. О чем говорить? –
Звук пустой – наши светлые чаянья!

Как с эпохой ни бейся отчаянно,
К идеалам оборвана нить!
Меня не спрашивай о том,
Что с нами в будущем случится.
Не жить нам в веке золотом,
Эпоха хищна, как волчица.
Что делать, как жить в этой заданности? 

У Скодтаева есть твердое убеждение – 
возделывая Свет в себе, очищая душу, мы 
делаем мир лучше, гармоничнее, потому что 
мы – часть единой системы, пазл Мироздания: 

Но ведь есть и душа… Все телесное – 
бренно,

А душа остается парить в вышине…
Когда душою ты не крепок,
Не вознесло тебя в полет,
Ты станешь щепкою из щепок,
Что просто ветром унесет…
Душу, эту частицу Вечности, исцеляет лю-

бовь, которая и есть подлинный смысл жизни. 
«Если нет любви, то и нас нет, – пишет  поэт, 
вслед за Александром  Блоком утверждая 
известное «Только влюбленный имеет право 
на звание человека»:

Таится в груди у меня неизбывная сила
Любви, что горит негасимым и вечным 

огнем…
Все было у меня, когда летал –
Я был влюблен, и вечно был в полете.
А разлюбил – как будто камень стал…
О, если вы любили – все  поймете.
Во всех перипетиях жизни поэту помогает 

природа. Он наладил личный гармонический 

контакт с ней. В описании природы автор так 
точно передает настроение и состояние, что  
разнообразные эмоции окутывают читателя, 
очищая душу:

Дряхлой вороной состарился год,
Осень опять сиротит мою душу,
Желтой метелицей время течет,
Листьев кружение я не нарушу…
Это осень. А как ярко, мастерски  описана 

ранняя весна:
Небо еще не пугает громами,
Грохот не будит зеленый покос.
Змеи в земле еще спят под ногами,
Листья гроза не сдувает с берез…
А детворе, как всегда, не сидится – 
Мчит, босонога, резвится в бору…
Да поцелуями звонкие птицы
Греют друг друга, а это – к добру!
В природе поэт находит силы в минуты 

уныния и разочарования, она питает душу по-
током энергии, делает его сильнее, вызывает 
безграничный восторг своей красотой. У него 
свой союз с окружающим миром. Поэтому мы 
встречаемся в стихах с агрессивным олице-
творением:

Тихо тополь пламенеет,
Скоро ждать зимы.
Дерево любить умеет
Так же как и мы…
Луна посреди восхищенного неба
Снимает свой старенький плащ…
А пуговки звезд все сверкают… И немо
Твердят: «Ты влюблен и пропащ…»
Луна обнажилась и белою грудью
Прижалась к просторам земли.
И стали виднее пророки и судьи,
И даль, где плывут корабли.
Лирический герой Э. Скодтаева создал 

свой мир, где камень может вздрогнуть от 
жалости к журавлику, шепчутся березки 
и ивы, ветер приносит улыбку,  «стебель к 
стеблю клонится – у колосьев любовь…» Он 
видит подчас невидимое, на грани внутрен-
него ощущения:

Душу тревожит замерзшее дерево старое,
Хочет уйти, только корни в земле глубоко…
Чудится мне, будто сам я в коре проморо-

женной, 
Ноги в земле, белый иней на впалых щеках…
Тема корней, тема родного края – тоже 

одна из стержневых в творчестве автора:
Дигория моя – мой отчий дом,
Тобой живу, твержу об этом людям.
И по-сыновьи думаю о том,
Что без твоих забот меня не будет.
К чистому образу его малой родины обра-

щены мысли поэта, он не представляет себя 
вне той земли, где началось его путешествие 
в жизнь. При одном лишь упоминании Дигории 
у него просветляется взор и теплом наполня-
ется душа:

Мне Сурх-Дигора разгоняет печаль
И ветром печали уносятся вдаль…
Но чей это голос мне слышится вновь?
В том голосе нежность, тоска и любовь.
То Сурх-Дигора, где родился и рос,
К которой любовь в своем сердце пронес…
Мне так хотелось уберечь
Родной очаг, родную речь… – 
восклицает он в сердцах.

Трепетное отношение к родному языку
Э. Скодтаев  хранит в сердце всю жизнь. Эта 
тема была одной из главных и в его книге 
прозы «Шестое чувство». Он болезненно 
переносит проблемы родного языка и делает 
все возможное и невозможное для его со-
хранения.

Отчий язык нам дарован многие века на-
зад, и перед поэтом, считает Эльбрус Бори-
сович, стоит высокая миссия его сохранения. 
Знаменитые евангельские слова об ответ-
ственности за данный талант к поэту имеет 
самое прямое отношение.

 Поэта не станет, и небо заплачет,
Земля крупным градом себя изобьет…
И пусть их прозренья летят с небосвода,
Неся в каждой строчке божественный 

свет!
Где нету Поэта – там нету народа,
А будет народ – значит, будет Поэт!
Может, бдений ночных я, измученный, вовсе 

не стою,
Может, было бы проще без этих загадоч-

ных пут,
Но поэты встают, как росинки светясь в 

травостое,
И куда-то ведут нас… Куда-то упрямо ведут.
Поэт, который  «вечно рвался за пределы», 

все-таки «вращая шар земной назад», бежит, 
спешит в отцовский сад. Что это? Возвра-
щение к истокам, острое чувство родства? 
Образы отца и матери непрестанно тревожат 
душу поэта, потому что они тоже – часть его 
родины. Он не мирится с горькими потерями 
родных людей, эта боль с ним навсегда, это 
его  «рана вечная, ножевая». Пронзительны, 
полны трагизма строки, посвященные матери: 

 Без тебя внутри окаменело,
Без тебя даль больше не светла.
Даже солнце душу не согрело
Мне без материнского тепла.
Месяц, мама, не молвлю слово.
Онемели мои уста.
Только слезы глотаю снова.
Без тебя моя жизнь пуста…
Месяц, мама, как не живу я – 
Стал я, мама, как неживой…
Бессильная горечь от потери отца и невоз-

можность спорить с судьбой передается с 
особой болью:

И ничего мы поделать не можем,
Лишь навсегда отвернет от забав.
Боже Всевышний, наш праведный Боже,
Вечно ты прав… Но сегодня не прав…
Еще ты здесь, но горькая слеза
Двоит-троит  за окнами березы…
Как отразится образ твой в глазах,
Когда в них нынче слезы, только слезы?..
Отдельной, интересной темой исследова-

ния может стать сопоставительный анализ 
подлинных авторских текстов с переводами. 

Несомненно, что на родном языке многие 
стихи Эльбруса Скодтаева звучат пронзи-
тельнее, образы более яркие, изобразитель-
ные средства языка многообразнее, богаче. 
Может в первую очередь потому, что поэт 
пропускает через сердце все, что пишет?!

К примеру, в стихотворении «Прощай» 
каждое шестистишие начинается с горест-
ного возгласа-рефрена, который пронимает 
читателя до слез:

«Нур мæйæ къуæтти дæн...»
«Нур мæйæ хъæрæу дæн...»
«Нур мæйæ къуру дæн...»
А какая прекрасная картина предстает 

перед нами в стихотворении о Луне:
«Мæйæ арви реубæл калдта ласт 

хъæппæлтæ,
Узта рæсугъд тунти дуйней.
Цирен ракалдтонцæ стъалутæн сæ сæртæ, 

–
Уомæй рæсугъддæр ма циййе?!»
Сравним:
«И нет в этом мире чудесней,
И видится мне неспроста
И лунный простор… И небесная песня,
И бледной луны нагота».

«Мæйдари бауæри
Уæлдæф имæхсуй,
Мæйæ мегъи уæрми
Æхе римæхсуй».
Сравним:
«В чреве темноты
Воздуху несладко.
С тучами слиты 
Лунные перчатки».
Какая глубокая метафора в стихотворении 

«В мельнице», которая теряется у перевод-
чика:

«Куронвидтæ, цума паддзахæдтæ, 
Дæгар-дугур кæнунцæ гъæрзгæй,
Еу иннебæл хæтуй æ «цæфхæдтæй»,
Еу иннемæн сæттуй æ бæрзæй».
Сравним:
«Жернова воинственные
Кажутся вдвойне.
Сгинул сын единственный 
На большой войне».
Одно здесь можно посоветовать читателям 

– все-таки подлинники интереснее, изучайте 
родной язык!

Мы только слегка коснулись  тем, поднятых 
Э. Скодтаевым в книге «На перевале», при-
близились к пониманию внутреннего мира  с 
его нравственными критериями. Она напол-
нена жизнью, работой мысли, прекрасным 
языком.  Точно охарактеризовал Г.В. Иванов  
сборник стихов: «Книга Эльбруса Скодтаева 
– о самом насущном в нашем времени. Здесь 
и огромное жизнелюбие, и пронзительная 
жертвенность, здесь очень искренние стихи 
о любви и верности, о семье. Здесь настоя-
щая современная поэзия, опирающаяся на 
лучшее в мировой поэзии».

P.S. Вышедший в издательстве «Рос-
сийский писатель» поэтический сборник 
Эльбруса Скодтаева «На перевале» в 
переводе с дигорского Анатолия Аврутина 
(г. Минск), а также поэтический сборник 
перевода многих авторов в рукописи (сюда 
вошли стихи Э. Скодтаева) Андрея Рас-
торгуева (г. Екатеринбург) «И все на свете 
обращалось в речь...» вошли в лонг-лист 
(длинный список) Национальной литера-
турной премии «Слово».

210 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ 
М.Ю. ЛЕРМОНТОВА  Великий поэт 
в истории Национальной научной 
библиотеки

СОЕДИНЯЯ ЖИВУЮ 
ТКАНЬ ВРЕМЕНИ 

Сегодня в национальной культурной стратегии 
России огромное значение имеет задача 
обеспечения неразрывности материи нашей 
истории. В ее основу положена приверженность 
традиционным ценностям многонационального 
общества. При этом отдельной и весьма важной, 
объединяющей поколения россиян темой является 
отношение к выдающимся деятелям культуры.

Альбина ЦОРИЕВА, 
заслуженный работник культуры РСО–А

Каждый из нас на своем лич-
ном читательском и богатом зри-
тельском опыте убеждался в 
том, как профессионально неза-
мутненный взгляд специалиста 
на жизнь, творческую судьбу 
исторической личности через 
десятилетия, а то и века пре-
одолевает различные барьеры 
времени и создает ощущение 
общности, духовной близости и 
гражданской сопричастности. 
Но для того чтобы специалист, 
будь то историк, литературовед 
или сценарист, добивались цели, 
безусловна роль хранителей до-
кументального наследия в ар-
хивах и в научных библиотеках. 
Поэтому в год 210-летия со дня 
рождения выдающегося русского писателя и поэта Михаила Юрьевича 
Лермонтова мы в работе Национальной научной библиотеки республи-
ки снова обратились к теме формирования неразрывной связи времен 
с упоминанием некоторых участников событий. 

Прежде всего необходимо отметить, что в восприятии жителя Се-
верного Кавказа творческая и личная судьба М.Ю. Лермонтова, равно 
как и А.С. Пушкина, всегда были предметно близкими, особенно в 
местах их пребывания. Так, «Пушкинский сквер» во Владикавказе 
или «Лермонтовский дом» в Пятигорске воспринимаются не только 
как туристические объекты. В них из поколения в поколение ведется 
культурное воссоединение граждан с прошлым. Закладываемая с 
детства психологическая предрасположенность местного населения к 
знаниям о писателях и поэтах давно стала здесь опорой для устойчивого 
научного и краеведческого интереса.

Заслуга первенства в создании историко-культурной канвы посмерт-
ной связи имени М.Ю. Лермонтова с Осетией принадлежит Варваре 
Григорьевне Шредерс. Имя настоящей подвижницы вписано в историю 
Национальной научной библиотеки как основателя, которая в 1895 
году учредила Владикавказскую общественную библиотеку с фондом 
в … 50 книг. Однако еще за 6 лет до этого в 1889 году, узнав о пред-
стоящем открытии в г. Пятигорске памятника поэту к 75-летию со дня 
рождения, В.Г. Шредерс и почитатели решили непременно представить 
там Осетию. В своей книге «Горная звезда» писатель Т. Джатиев, вос-
создавая целеустремленный образ В.Г. Шредерс, описывает эпизод с ее 
обращением к К.Л. Хетагурову: «Мы решили, что тебе, да, именно тебе, 
надо выступить на открытии памятника и возложить венок. От нас, от 
всей благодарной поэту осетинской молодежи…». Как известно, Коста 
с готовностью откликнулся на предложение. Он приехал на открытие 
памятника с написанным к случаю стихотворением «Памяти М.Ю. Лер-
монтова», публичное прочтение которого вызвало среди слушателей 
солидарное волнение.

После основания Владикавказской общественной библиотеки для 
организаторов и собирателей ее фонда тема жизни и творчества М.Ю. 
Лермонтова вошла в список научно-просветительских приоритетов. За 
прошедшие годы (в 2025 году они образуют «полотно времени» в 130 
лет) фонды вобрали в себя новые книжные издания наследия поэта и 
массив научной литературной продукции о нем. 

В хранилищах библиотеки для исследователей отдельный интерес 
может представить раздел, посвященный переводу произведений по-
эта на осетинский язык. Среди авторов К. Хетагуров, Б. Гурджибеков 
– первый переводчик стихов М.Ю. Лермонтова на дигорский диалект,
Г. Бараков, И. Джанаев (Нигер), Ц. Гадиев – также первые по-
слереволюционные переводчики поэта. Здесь находятся переводы
Г. Кайтукова, Г. Плиева, Х. Ардасенова, Д. Мамсурова, Г. Малиева,
Г. Цаголова, Д. Дарчиева, И. Дзахова. Их впервые объединила в 
сборнике произведений М.Ю. Лермонтова на осетинском языке, вы-
пущенном в двух изданиях, профессор СОГУ Зинаида Тедтоева.

Из сборников более поздних лет издания следует упомянуть книгу 
Марины Джусоевой «Лиры могучей аккорды», в которую вошли не 
только стихи на осетинском и русском языках, но и высказывания де-
ятелей осетинской культуры о поэте и его творчестве, подобранные в 
связи с 200-летием со дня рождения. Автор сборника, будучи главным 
библиографом отдела краеведения Национальной научной библиотеки, 
очень профессионально сумела указать на неразрывные связующие 
нити культуры, соединяющие, благодаря М.Ю. Лермонтову, все новые и 
новые поколения осетин с Россией. Большую помощь в этом читателям 
оказывают в библиотеке указатели, в числе которых по теме можно 
назвать «Михаил Юрьевич Лермонтов в переводе осетинских писателей 
и поэтов» составленный Л. Хекилаевой.

В методическом и просветительско-пропагандистском наследии 
библиотеки из прошлого актуальной остается практика проведения 
книжно-иллюстративных выставок ее отраслевых отделов. По твор-
честву М.Ю. Лермонтова из недавних экспозиций вполне запомнилась 
под названием «Твой стих как божий духъ, носился над толпою…» 

В организационно-методическом плане особенными для сотрудников 
библиотеки оказались Дни межрайонной централизованной библио-
течной системы (МЦБС) имени М.Ю. Лермонтова г. Санкт-Петербурга 
в Осетии, приуроченные к 158-й годовщине К.Л. Хетагурова и 203-й 
М.Ю. Лермонтова. Кроме работы представителей Комитета по куль-
туре Санкт-Петербурга и руководителей проектов, интерес у наших 
сотрудников вызвал опыт Библиотеки национальных литератур (БНЛ), 
представившей красочно оформленную выставку «Народная сказка» 
с информацией о себе – о единственной в Санкт-Петербурге общедо-
ступной библиотеке с фондом из литературы всех национальностей, 
проживающих в городе. За 11 лет работы библиотека, созданная 
по проекту МЦБС и национально-культурных обществ города, объ-
единенных в ассоциацию «Лига наций», собрала свой книжный фонд 
из 8000 книг на русском и на 40 (!) национальных языках по истории, 
культуре, этнографии, языкознанию народов Росси и СНГ. Имеется и 
подборка национальной классической и современной художественной 
литературы. Библиотека проводит презентации и выставки книг, этно-
музыкальные встречи, этнографические выставки.

Проведенные семинары по опыту БНЛ и по проекту «Лермонтовское 
наследие» были взаимополезными, так как проходили, как было от-
мечено выше, в годовщину и К.Л. Хетагурова. Практика БНЛ по линии 
ассоциации «Лига наций» Санкт-Петербурга заинтересовала респу-
бликанское объединение национально-культурных обществ «Наша 
Осетия». Обмен опытом подтвердил, кроме методических внутриби-
блиотечных наработок, полезность активного привлечения в проекты 
талантливых местных краеведов – специалистов разных профессий, 
объединенных общим увлечением, в частности, биографией и творче-
ством М.Ю. Лермонтова.

В качестве образцового примера приведем циклы статей в респу-
бликанской печати краеведа-энтузиаста, исследователя биографии 
М.Ю. Лермонтова и его окружения заслуженного учителя РФ, лауреата 
Государственной премии СССР В. Бязыровой. Содержание статей 
свидетельствует не только о человеческом увлечении автора. В них 
педагогические взгляды на события прошлого гармонично сочетаются 
с лучшими чертами нашей национальной интеллигенции в стремлении 
понять другого, узнать его культуру, найти общие, сближающие основы 
и начала.

Поскольку в этих основах и началах, на наш взгляд, рождается на-
стоящая, бесценная и бесспорная живая ткань, объединяющая всех 
нас во временах и в огромных пространствах Отечества.

Презентация книги Э.Скодтаева (на фото в первом ряду второй справа) в Союзе писателей РФ Презентация книги Э.Скодтаева (на фото в первом ряду второй справа) в Союзе писателей РФ 
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Реклама, объявления, 
соболезнования 
и поздравления 

принимаются в отделе 
объявлений газеты 

«Северная Осетия», 
а также по 

электронной почте 
gazeta@mail.ru 

и по телефонам: 
25-11-18, 25-93-72. 
Оплата возможна 

ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам 
по ИНН 1501006809

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 
2024 года публикует информационно-рекламные сообщения 
и объявления о деятельности промышленных, транспортных, 
сельскохозяйственных, строительных, торговых организаций, 
предприятий различных форм собственности, учебных и куль-
турно-зрелищных заведений по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  1-КОМ. КВ. пл. 36 м2 (без ре-
монта) на 1 эт. 5-эт. кирп. дома на 
ул. Ген. Дзусова, 3 корп. 1 – 2,1 
млн руб. Торг. За наличный рас-
чет. Тел. 8-928-065-32-15. 

 ÄÎÌÀ 

  НОВЫЙ ДОМ ИЗ 4 КОМН. 
пл. 160 м2 (все уд., з/у 10 сот., ре-
монт) в ст. Архонской, ул. Петра 
Первого, 50 – 8,1 млн руб., или 
МЕНЯЮ на 1-КОМ. КВ. с допл. 
на 2–3 эт. во Владикавказе. Тел. 
8-928-065-36-38.

  ЖИЛОЙ ПРИВАТ. ДОМ ИЗ 
5 КОМН. общ. пл. 400 м2 в цен-
тре г. Алагира на ул. Кодое-
ва, 20 – 5 млн руб. Торг. Тел. 
8-928-073-19-45, Эльза.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЯБЛОКИ СОРТОВ «МОДИ», 
«ФЛОРИНА», «КАНДИЛЬ-СИ-
НАП» И «СЛАВА», МЕЛКИЕ 
И ПАДАЛИЦУ без химической 
обработки, выращенные в эко-
логически чистом р-не на бере-
гу реки Урух – все по оптовым 
ценам. Тара возвратная. Обр.: 
ул. Левченко, 23. Тел.: 8-988-
873-68-98; 52-52-99 (д.).

ÑÍÈÌÓ
  2-КОМ. КВ. в хор. сост. во 

Владикавказе на длительный 
срок – 25 тыс. руб./мес. Тел. 
8-905-488-15-20.

 ÑÄÀÞ 
  1-КОМ. КВ. на 3 этаже на ул. 

Морских пехотинцев, 13 на дли-
тельный срок. Квартира зимой 
теплая. Все в шаговой доступно-
сти. Тел. 8-919-425-43-26.

  1-КОМ. КВ. в общем дворе 
со всеми уд., на ул. Неведом-
ского, 4 (р-н Дружбы) на дли-
тельный срок – 20 тыс. руб./
мес. + газ, вода, эл-во – по счет-
чикам. Тел. 8-918-822-26-03.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Не-
красова, 2, тел. 8-906-494-46-45.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.

  САНТЕХНИКА: отопле-
ние, установка котлов (на-
польный, стеновой) и ра-
диаторов; ванн, раковин, 
унитазов; замена стояков, 
канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, СТО-
ЛОВ, в т. ч. МЕЛКИЙ РЕМОНТ 
МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА САЛА-
ЗОК, ПЕТЕЛЬ. Возможен вы-
езд по республике. Тел. 8-919-
428-64-62.
  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 

ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИХ ИЗДЕЛИЙ: во-
рота, перила, навесы из 
лексана, решетки и беседки; 
ПОКРАСКА ВОРОТ, ПЕСКО-
СТРУЙ и многое другое. Тел. 
8-963-178-57-60, Казбек.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 

МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 
8-919-420-47-95.

  ИЩУ РАБОТУ ПО РЕМОНТУ 
И НАСТИЛУ МЯГКОЙ КРОВЛИ 
рубероидного типа любой слож-
ности и современными мате-
риалами. Тел. 8-961-823-43-69, 
Казик.

ВЫЗОВЫ ВРЕМЕНИ Россия сегодня формирует облик хранительницы общечеловеческих морально-нравственных ценностей 

ПЛАНЕТАРНЫЙ МИР НОРМАЛЬНОСТИ
В начале ноября фонд «Русский мир» провел очередную XVI 
ассамблею Русского мира. Главной целью организаторов и 
участников столь масштабного форума стало обсуждение проблем 
сохранения ценностей, идеалов, базовых принципов Русского 
мира, продвижения русского языка и сбережения культурно-
исторического наследия в условиях меняющегося мира.

И. БЯЗРОВА, 
по материалам 16assamb.russkiymir.ru, 
ugo-osetia.ru 

В ассамблее приняли участие представители 
80 стран, в числе которых были преподаватели 
русского языка ведущих зарубежных универ-
ситетов, исследователи русской литературы, 
переводчики, общественные деятели, деятели 
культуры и науки, журналисты и блогеры, пишу-
щие и ведущие трансляции на русском языке, 
дипломаты, представители организаций рос-
сийских соотечественников, проживающих за 
рубежом, духовенства, молодежных сообществ. 
Часть гостей участвовала в форуме впервые. 
Среди них – представители Мадагаскара, 
Лаоса, Чада, Бурунди, Эритреи, Камеруна, Эк-
вадора, Уганды. В рамках ассамблеи прошли 

панельная дискуссия «Духовно-нравственное 
пространство Русского мира: традиции, вызовы, 
перспективы», а также «круглые столы» по про-
блематике русского языка и культуры.

В адрес участников ассамблеи Русского мира 
приветственную телеграмму направил Прези-
дент России Владимир ПУТИН:

«Сегодня в этом зале – известные политики 
и общественные деятели, преподаватели рус-
ского языка и литературы, ученые, журнали-
сты, дипломаты, представители религиозных, 
волонтерских, молодежных организаций, 
настоящие, верные друзья России из разных 
стран.

Главная тема нынешней ассамблеи под-
черкивает наше искреннее стремление к 
сбережению тех незыблемых духовно-нрав-
ственных ценностей и традиций, которые нас 
объединяют, помогают добиваться поставлен-
ных целей. Хочу особо подчеркнуть, что сила и 
притягательность идеи Русского мира всегда 
заключались в его открытости и уважении ко 
всем самобытным обычаям и культурам. И се-
годня мы видим, что такие подходы разделяют 
большинство стран и народов, отвергая любые 
формы неоколониализма, расизма и русофобии 
и, напротив, демонстрируя настроенность на 
развитие гуманитарного сотрудничества и 
равноправного диалога, построенного на учете 
взаимных интересов друг друга.

Уверен, что в ходе дискуссий и «круглых 
столов» вы сможете обсудить широкий круг 
актуальных проблем, связанных с популяри-
зацией русского языка и литературы, укрепле-
нием русскоязычного информационного про-
странства. И конечно, в преддверии 80-летия 
Великой Победы, которое мы будем отмечать в 
следующем году, особое внимание на форуме 
будет уделено вопросам сбережения истори-
ческой памяти и правды о подвиге советского 
народа, сокрушившего нацизм, спасшего буду-
щее всего человечества. Желаю вам успехов и 
всего наилучшего».

В торжественном открытии приняли участие: 
председатель попечительского совета фонда, 
министр иностранных дел РФ Сергей Лавров; 
председатель наблюдательного совета фон-
да «Русский мир», советник Президента РФ, 
председатель совета при Президенте РФ по 
реализации государственной политики в сфере 
поддержке русского языка Елена Ямпольская; 
заместитель министра культуры РФ Андрей 
Малышев; заместитель председателя Совета 
Федерации Федерального собрания РФ Кон-
стантин Косачев; заместитель председателя 
комитета Государственной думы по делам СНГ, 
Евразийской интеграции и связям с соотече-
ственниками Казбек Тайсаев.

В числе участников ассамблеи традиционно 
была представлена делегация из Южной Осетии, 
которую возглавил ректор Юго-Осетинского 

государственного университета (ЮОГУ) им. А.А. 
Тибилова Вадим Тедеев. В делегацию Южной 
Осетии вошли также руководитель Русского 
центра фонда «Русский мир» Лали Кокоева 
и главный редактор газеты «Южная Осетия» 
Залина Цховребова. Отметим, что в форуме 
принял участие и наш земляк Радион Пухаев.

Министр иностранных дел России Сергей 
Лавров в своем выступлении заявил, что «все 
нормальные люди понимают, что отход от тра-
диционных ценностей опасен для духовно-нрав-
ственного здоровья общества. Задача сохране-
ния этих ценностей и культурно-нравственных 
ценностей нашего многонационального народа 
четко подтверждена в новой Концепции внеш-
ней политики, принятой в марте этого года, 
которая определяет Россию как самобытное 
государство-цивилизацию». К чему может при-
вести отказ от духовно-нравственных корней 
показывает ситуация на Украине, где в 2014 
году нацистский режим начал планомерное 
уничтожение всего, что связано с Русским 
миром при попустительстве коллективного За-
пада, подчеркнул министр. 

«Избранная нами линия на созидание и 
сохранение традиционных ценностей поль-
зуется самой широкой поддержкой в мире. И 
даже в государствах, которые предпринима-
ют недружественные действия, немало тех, 
кто относится с глубокой симпатией к нашей 
стране. И поэтому президент подписал Указ 
о гуманитарной поддержке тех иностранных 
граждан, которые разделяют наши ценности. 
Его реализация открывает возможности для 
переезда жителей стран, где навязываются 
деструктивные жизненные установки», – на-
помнил Сергей Лавров. 

Андрей Малышев поздравил участников 
форума и зачитал приветствие главы россий-
ского правительства Михаила Мишустина. 
Константин Косачев передал поздравление 
Председателя Совета Федерации Валентины 
Матвиенко.

От имени Председателя Государственной 
думы РФ Вячеслава Володина делегатов при-
ветствовал Казбек Тайсаев.

В рамках XVI ассамблеи за активную работу 
по продвижению русского языка за рубежом 
были награждены наиболее активные партне-
ры фонда «Русский мир». Медали, дипломы и 
почетные знаки фонда были вручены пред-
седателем правления фонда «Русский мир», 
директором Департамента по многосторон-
нему гуманитарному сотрудничеству и куль-
турным связям МИДа России Александром 
Алимовым. 

Состоялось также награждение юных знато-
ков русского языка – победителей Междуна-
родной олимпиады по русскому языку для ино-
странных учащихся, организаторами которой 
выступили Государственный институт русского 
языка им. А.С. Пушкина (ГИРЯП), Международ-
ная ассоциация преподавателей русского языка 
и литературы (МАПРЯЛ) и фонд «Русский мир». 

Событием ассамблеи Русского мира стала 
демонстрация фильма «Главный русист плане-
ты», посвященного выдающемуся филологу-
лингвисту, инициатору создания фонда «Рус-
ский мир», первой женщине-ректору Санкт-
Петербургского государственного университета 

и президенту Международной ассоциации 
преподавателей русского языка и литературы 
Людмиле Вербицкой. Зарубежный зритель 
сможет посмотреть фильм на трех языках – ан-
глийском, китайском и испанском. Итальянский 
композитор Луиджи Тонэт, написавший музыку 
к картине, отметил, что безумно горд и счастлив 
тем, что создал музыкальное сопровождение к 
фильму, главной героиней которого является 
такая мощная личность, как Людмила Вербиц-
кая. Он поблагодарил фонд «Русский мир» за 
оказанное доверие. В этом году исполнится 
пять лет со дня смерти Людмилы Вербицкой, 
но ее имя навсегда останется в истории россий-
ской педагогической науки. 

Показ фильма запланирован в 33 Русских 
центрах, расположенных в 21 стране мира, а 
также на телеканале Союзного государства 
России и Белоруссии «БелРос», телеканале 
«Русский мир» и Национальном образователь-
ном телеканале «Просвещение». 

Людмила Вербицкая в юности начала учебу 
во Львовском университете, а после реабили-
тации репрессированного отца вернулась в 
родной город. Девушка перевелась в Ленин-
градский университет, с которым навсегда свя-
зала свою жизнь. В родном университете Люд-
мила Вербицкая прошла путь от лаборантки и 
аспирантки до профессора кафедры фонетики 
и методики преподавания иностранных языков 
филфака. В 1980-х годах она стала первым 
проректором, а в девяностых – и. о. ректора. 
Позднее ее избрали ректором СПбГУ. На про-
тяжении своей богатой преподавательской 
деятельности, выступая с лекциями по всему 
миру, ученый-лингвист неустанно призывала 
правильно говорить по-русски, сохранять об-
разное богатство нашей речи, ценить родной 
язык. Людмила Вербицкая – автор трех сотен 
научных работ в области русского языка и 
языкознания. Она – единственный человек, 
который не боялся поправить речь любого, 
сколь угодно важного чиновника. Людмилу 

Алексеевну лично знал и обращался к ней за 
советом по вопросам речи и языка Владимир 
Путин, сам окончивший Санкт-Петербургский 
университет. В своем прощальном слове пре-
зидент назвал Людмилу Вербицкую «челове-
ком огромной духовной силы и внутреннего 
достоинства».

Ассамблея продолжилась панельной дис-
куссией «Духовно-нравственное пространство 
Русского мира: традиции, вызовы, перспекти-
вы», которую вели Елена Ямпольская и спец-
представитель Президента РФ по междуна-
родному культурному сотрудничеству Михаил 
Швыдкой (на фото).

Открывая дискуссию, Елена Ямпольская еще 
раз подчеркнула, что «мы не просто говорим 
о защите ценностей, а о том, что на русском 
языке говорит и понимает друг друга духовно 
здоровый мир». Она отметила, что Русский 
мир открыт для всех, кто готов вместе с нами 
участвовать в формировании справедливого 
многополярного мира. 

Соведущий дискуссии Михаил Швыдкой 
отметил, что сегодня именно ценности ока-
зываются на первом месте, а не экономика, 
как очень долгое время нам внушали. «Сегод-
няшний конфликт показывает, что ценности 
стоят на первом месте и для политиков, и для 
бизнесменов, и для общественных деятелей. И 
власть прислушивается к тому, какие фунда-
ментальные ценности формируются сегодня в 
общественных процессах», – добавил Михаил 
Швыдкой.

На тематических «круглых столах» участники 
ассамблеи говорили о насущных вопросах, свя-
занных с продвижением и поддержкой русского 
языка. Делились опытом и рассказывали об 
инструментах, которые они используют в своих 
странах. Обсуждалась ситуация с изучением 
русского языка, проблемы и потребности пре-
подавателей в разных странах. Прозвучало 
немало конкретных предложений. А в рам-
ках «круглого стола» на тему  «Русский мир 
как оплот противодействия деструктивной 
неолиберальной идеологии» его участники 
рассказали о том, почему Россия сегодня 
привлекательна для всех здоровых сил миро-
вого сообщества, стремящегося к сохранению 
духовно-нравственных ценностей. Что можно 
противопоставить деструктивной идеологии 
коллективного Запада? Таким вопросом за-
дался дипломат, государственный деятель, 
заместитель председателя Совета министров 
Республики Крым Георгий Мурадов.

Русский мир – это понятие не этническое, а 
цивилизационное, считает Георгий Мурадов. 
Поэтому Россия предлагает современному миру 
уникальную систему, обеспечивая сохранение 
больших и малых народов на своей территории 
– с языками, культурой и традицией, и разви-
тым автономным управлением. «У нас создана 
матрица полицентричного мира, которая может 
быть использована для всего человечества», 
– полагает политик. И сегодня Россия все бо-
лее прочно формирует облик хранительницы 
общечеловеческих морально-нравственных 
духовных ценностей. 

«Сегодня решается судьба России – быть или 
не быть ей великой державой. И судьба всего 
мира. И в первую очередь это духовная война, 
а во вторую – экономическая агрессия. Это из-
вечная борьба, и сейчас идет ее новый этап… 
Нам навязывают терпимость – толерантность. 
Из России пытались сделать дом терпимости. 
Все сейчас смотрят, чем же закончится это 
противостояние. Победой, как было и раньше», 
– выразил уверенность митрополит Корнилий, 
предстоятель Русской православной старооб-
рядческой церкви. 

Завершая дискуссию на «круглом столе», 
модератор Александр Алимов вспомнил слова 
европейского политика Жозепа Борреля, срав-
нившего Европу с садом, а весь остальной мир 
– с джунглями. «А мы из «джунглей» считаем 
всю нашу планету садом. Это наш земной вер-
тоград. Это планетарный мир нормальности. И 
сегодня он называется Русский мир», – подвел 
итог Александр Алимов.

Для участников ассамблеи Русского мира 
была подготовлена насыщенная культурная 
программа. Экскурсия в старейший город Ко-
ломну оставила неизгладимые впечатления. 

«В Коломне участники ассамблеи, несмотря 
на холодную погоду, действительно погрузи-
лись в исконно Русский мир, который невоз-
можно переоценить и сложно передать про-
стыми словами – это надо прожить, и тогда этот 
мир, навсегда останется с тобой», – отметила 
Залина Цховребова. 

СЛЕД НА ЗЕМЛЕ  Памяти Тимофея и Казбека Атаевых

Жизнь, полная достоинства и чести
Наверное, надо прожить 
какое-то время после 
ухода близких людей, 
чтобы почувствовать всем 
сердцем, всей душой, как 
они были для нас важны 
и дороги, как одиноко и 
пусто стало без них… 

5 декабря – ровно год со дня ухода 
из земной жизни старшего фамилии 
АТАЕВЫХ – Тимофея Тазеевича, и эту 
потерю невозможно ничем восполнить. 
Это был не просто мудрый старший, – 
он являлся подлинным примером для 
всех поколений фамилии. Его всегда 
отличали скромность и доброжела-
тельность, интеллигентность и высо-
кая культура поведения. Он был одним 
из ярких, авторитетных, достойных и 
уважаемых представителей фамилии 
Атаевых. К нему тянулись, шли за по-
мощью и мудрым советом, уважали 
и ценили. Прошел год, как Тимофея 
Тазеевича нет рядом с нами, но осозна-
ние того, насколько эта утрата велика, 
с каждым днем только усиливается. 

Почтенный возраст, а прожил Ти-
мофей Тазеевич 91 год, сам по себе 
являлся подтверждением его мудро-
сти и подлинного жизненного знания. 
Даже когда он был тяжело болен, к 
нему приезжали родные и близкие за 
добрым советом и поддержкой. 

Тимофей Тазеевич Атаев окончил 
Ленинградский техникум физической 
культуры и проходил службу в под-
разделениях Военно-Морского флота 
СССР. Был мастером спорта СССР 
по вольной борьбе, чемпионом ВМФ 
СССР и Северной Осетии, серебряным 
призером чемпионатов РСФСР и Укра-
ины. Наделенный непревзойденным 
спортивным талантом, он был и ве-
ликолепным наставником. Успешный 
тренер и отличный преподаватель 
физической культуры и спорта, Тимо-
фей Тазеевич учил навыкам и приемам 

вольной борьбы своих воспитанников. 
Грамотное наставничество быстро 
дало свои результаты: его ученики ста-
новились призерами многочисленных 
турниров и соревнований. 

За профессионализм и отличную 
подготовку спортсменов Тимофей 
Атаев был награжден медалью «За 
трудовую доблесть» и почетными 
грамотами. 

Тимофей Тазеевич являлся одним 
из авторов-составителей фамильной 
книги – родословной Атаевых, кото-
рая в 2024 году была переиздана в 

третий раз. Он был истинным патри-
отом, мудрым старшим и активным 
участником всех фамильных меро-
приятий, всегда готовым подставить 
плечо и протянуть руку помощи нуж-
дающемуся, отличался нетерпимо-
стью к несправедливости, зависти и 
стяжательству. Сегодня мы с болью в 
сердце вспоминаем Тимофея Тазее-
вича, который был и останется душой 
рода Атаевых.

А 7 декабря 2024 года – еще одна 
скорбная дата для нашей фамилии. 
40 дней назад безвременно ушел из 
жизни Атаев Казбек Афаевич – че-
ловек исключительного благородства 
и доброты.

Судьба Казбека не была выстлана 
ковровой дорожкой. На его долю вы-
пали суровые испытания: занимая 
ответственные должности в правоох-
ранительных органах республики, он 
ежедневно сталкивался с опасностью 
и риском для жизни.

После окончания юридического 
института в городе Армавире Крас-
нодарского края Казбек Афаевич 
начал службу в правоохранительных 
органах в должности участкового 
милиционера, закончил ее в 2003 году 
в должности заместителя начальника 
РОВД Дигорского района, в звании 
подполковника. 

Казбек Афаевич был честным и 
справедливым, чужую боль пропускал 
через себя. Сослуживцы говорили, что 

он не терпел хамства, жульничества, 
предательства. Для них он навсегда 
останется в памяти светлым, отзыв-
чивым человеком с чуткой душой и 
чистым сердцем.

Казбек Атаев обладал лидерскими 
качествами и непревзойденными орга-
низаторскими способностями, поэтому 
у старейшин не возникло никаких 
сомнений в том, кому поручить орга-
низацию первого фамильного куывда. 
Мероприятие прошло на высочайшем 
уровне, а Казбеку было вручено бла-
годарственное письмо от старейшин 
фамилии. 

Казбек Афаевич был достойным 
представителем рода и продолжате-
лем славных традиций, передающихся 
из поколения в поколение. Его лучшие 
человеческие качества особенно ярко 
проявлялись в дни траурных меропри-
ятий: он всегда был в числе первых, 
кто предлагал помощь и поддержку. 
Когда его не стало, проводить Каз-
бека Афаевича в последний путь со-
брались сотни людей из всех районов 
республики. 

Представители фамилии уверены, 
что имена Тимофея Тазеевича и Каз-
бека Афаевича не будут преданы заб-
вению и навсегда сохранятся в памяти 
продолжателей рода Атаевых. 

Мурат Кудзиевич 
и Зара Алихановна 

от имени совета старейшин 
фамилии АТАЕВЫХ. 

Атаев  ТимофейАтаев  Тимофей Атаев  КазбекАтаев  Казбек

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Дорогой наш 
Аркадий Кириллович 

КАДОХОВ!
В день вашего ЮБИЛЕЯ 

желаем крепкого здоровья, 
благополучия, мира, добра, 
бодрости духа, любви, вни-
мания и поддержки близких!
Пусть преклонные годы 

не станут поводом для уны-
ния, а жизненных сил хва-
тит надолго, чтобы дом по-
сещали только друзья, а ненастья 
обходили стороной!

Любящие братья, 
сестры, дети и внуки..
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ВНИМАНИЮ ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Учредитель: 
Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.

С е м ь я 
Б е с т а е в ы х 
искренне бла-
годарит всех, 
кто разделил 
с ней горечь 
утраты сына, 
у ч а с т н и к а 
специальной 
военной опе-
рации 

БЕСТАЕВА 
Хоха Гамлетовича, 

и сообщает, что годовые поминки 
со дня его гибели состоятся 7 дека-
бря, в субботу, по адресу: с. Зилга, 
ул. Ленина, 16. 

Родные и близ-
кие выражают 
искреннюю бла-
годарность всем, 
кто разделил 
с ними горечь 
утраты 

ЦАЛЛАЕВОЙ-
ФЕДОРОВОЙ 

Нели 
Максимовны, 

племянницы Османовых, и сооб-
щают, что 40-дневные поминки со 
дня ее кончины состоятся 7 дека-
бря, в субботу,  по адресу: г. Дигора, 
ул. Сталина, 34. 

Родные и близкие выражают ис-
креннюю благодарность всем, кто 
разделил с ними горечь утраты 
ШОТАЕВА Станислава Михайло-
вича, и сообщают, что 40-дневные 
поминки со дня его кончины состо-
ятся 7 декабря, в субботу, по адре-

су: ул. Тургеневская, 211. 

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 
рублей до 55000 рублей 

(в зависимости от должности, 
классной квалификации, выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;
отсутствие судимости у кандидата и 

его близких родственников.
ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

возможность получения удостоверения ветерана бо-
евых действий (удостоверение ветерана боевых действий 
позволяет получить доступ к льготам, которые являются 
компенсацией со стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

Коллектив ГБУ «Республиканский 
центр реабилитации инвалидов и 
граждан пожилого возраста с на-
рушениями опорно-двигательного 
аппарата» выражает глубокое со-
болезнование сотруднице  З. И. 
Бидеевой по поводу кончины отца

БИДЕЕВА
Ирбека Бабыловича.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

Â ÑÀËÎÍ 
ÌÎÍÎËÈÒ-ÌÅÁÅËÜ

требуются:  требуются:  

ÇÀÂÅÄÓÞÙÈÉ 
ÑÊËÀÄÎÌ, 

ÃÐÓÇ×ÈÊ è ÑÁÎÐÙÈÊ
Обр. по тел. 58-82-28, с 10 до 18 
часов либо по адресу: г. Влади-
кавказ, ул. Калинина, 64.

ÎÎÎ «ÝËÈÒ-ÀÂÒÎ»
ТРЕБУЮТСЯ:

  АВТОСЛЕСАРЬ по ремонту 
ходовой части автомоби-
лей  марок «ГАЗ», «ВАЗ»;

  УЧЕНИКИ МАСТЕРА (обуча-
ем профессии автослесаря);

 ПРОДАВЦЫ АВТОЗАПЧАСТЕЙ 
(принимаем без опыта, об-
учаем 1с). 

ТЕЛ. 8-928-933-50-55.

ВАКАНСИЯ!!!
В связи с расширением ООО «АМЕТИСТ»

ТРЕБУЕТСЯ 
ОПЕРАТОР ДЛЯ РАБОТЫ НА ПРО-
ИЗВОДСТВЕННОЙ ЛИНИИ (мужчина). 
Опыт работы на производстве не-
обязателен.
Обучение в процессе работы. 
Зарплата – от 45 тыс. руб. по резуль-
татам собеседования.  
ТЕЛ. ДЛЯ СПРАВОК 8-918-838-18-52.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

ÑÊÈÄÊÈ 10% 
ñ 1 ïî 31 äåêàáðÿ

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА, 

А ТАКЖЕ НОВИНКА – 

РАЗДВИЖНЫЕ ОКНА
РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИС. РАССРОЧКА ЧЕРЕЗ ОФИС. РАССРОЧКА 
ОТ ОТП БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ОТ ОТП БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО 

ВЗНОСА.ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР
ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОТКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «КЕТОН»,
расположенное по адресу: 362031, РСО–А, г. Владикавказ, Архонское шоссе, 2,
сообщает о проведении внеочередного общего собрания акционеров 
ОАО «Кетон», которое состоится 27 декабря 2024 года, в 10:30, по адре-
су: г. Владикавказ, Архонское шоссе, 2, кабинет генерального директора 
ОАО «Кетон». 

Начало регистрации акционеров: в 10 часов. Форма проведения со-
брания: очная.

Дата составления списка акционеров, имеющих право на участие в 
собрании: 2 декабря 2024 г.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Утвердить Положение о вознаграждении членов Совета дирек-

торов общества.
2. Принятие решения о выплате вознаграждения членам Совета 

директоров общества.
С информацией, подлежащей представлению при подготовке к про-

ведению общего собрания, акционеры могут ознакомиться с 5 декабря 
2024 года по адресу: г. Владикавказ, Архонское шоссе, 2, ОАО «Кетон» 
и на сайте общества www.keton.org.ru

КУЛЬТУРА 
Во Владикавказе 
завершается 
реализация проекта 
«Творческая 
мастерская 
традиционных 
осетинских ремесел 
Вадима ДЖИОЕВА»

Ïðèêîñíóòüñÿ 
ê èñòîðèè

В течение нескольких 
месяцев студенты, 
школьники, туристы и 
семейные группы посещали 
мастер-классы и лекции в 
мастерской художника. 

Подготовила Зарина КАБИСОВА

Увлекательный разговор о традици-
онной культуре, символике и декоре 
от одного из самых глубоких знатоков 
традиционной культуры осетин. На 
мастер-классах у посетителей была 
возможность не только узнать о мире 
традиционного искусства, воочию уви-
деть предметы старины из обширной 
коллекции, с любовью собранной ху-
дожником, но и попробовать свои силы 
в создании предметов из глины, имею-
щих большое символическое значение.

Занятия проходили в творческом 
пространстве мастерской художника, 
преобразившемся за время реали-
зации проекта. Сотни керамических 
фигурок быков, барашков и лошадок, 
вылепленных руками участников, су-
шились и терпеливо ждали последнего 
и наиболее значимого этапа – обжига 
в печи. И вот важный день настал! Из 
огня вышли вновь созданные произ-
ведения. Сделанные терпеливо и с 
любовью, они символизируют фарн 
– благодать, изобилие и плодородие. 
По форме и декору эти изделия иден-
тичны древним образцам. Так продол-
жается новая жизнь традиции. 

Проект реализован при поддержке 
президентского фонда культурных 
инициатив.

ШАХМАТЫ Талантливые спортсмены из Северной Осетии уверенно заявляют о себе 

Юный чемпион
Школьник Вадим КЕЛЕХСАЕВ одержал триумфальную победу 
в чемпионате по шахматам среди взрослых, который проходил 
в городе Нальчике. Ученик СОШ №25 школы г. Владикавказа, 
12-летний  Вадим из 9 сыгранных партий одержал 8 побед 
с одной ничьей. При этом был побежден фаворит турнира, 
мастер ФИДЕ Александр КОЗАК, который в итоге оказался на 
втором месте.

Лолита МАМИЕВА 

Это не первая победа Вадима. Месяц 
назад в г. Железноводске, на детском пер-
венстве СКФО, он занял третье место по 
классике в возрастной категории до 15 лет, 
и вышел в Высшую лигу России, которая 
пройдет в Москве в следующем году.

Успех юного чемпиона  разделили его 
родители: мама Марина и отец Гоча, ко-
торые прикладывают невероятные усилия 
для его выступлений,  связанные в первую 
очередь с немалым количеством выездных 
соревнований.

В настоящее время Вадиму помогают со-

вершенствоваться международный мастер 
из Пятигорска Денис Еращенков и наш 
мастер ФИДЕ Тигран Назаретян. Необхо-
димо отметить и первого тренера Омара 
Баликоева.

Член президиума Шахматной федерации 
РСО–А Николай Рязанов, считает Вадима 
перспективным шахматистом и связывает с 
ним большие надежды в будущем, отмечая, 
что в республике наблюдается шахматный 
бум среди детей. Старается и федерация 
шахмат республики, которая проводит мно-
жество турниров и мероприятий, способ-
ствующих повышению мастерства нашей 
талантливой молодежи.

Вопреки тому что в республике нет своего 
шахматного клуба, который бы популяризи-
ровал этот вид спорта, по количеству одер-
жанных побед Северная Осетия опережает 
многие республики СКФО и лишь немного 
отстает от Ставрополя и Дагестана.

РУКОПАШНЫЙ БОЙ  Отлично выступили на зональных соревнованиях 
осетинские мастера этого вида спорта 

Хуком наотмашь 

Восемь золотых, девять серебряных и пять бронзовых медалей завоевали спортсмены из 
Северной Осетии на первенстве СКФО по рукопашному бою в Ставрополе. Об этом сообщает 
пресс-служба минспорта республики. 
З. КАЙТОВА.
Фото Министерства спорта РСО–А 

Первенство СКФО по рукопашному бою 
проходило в Ставрополе с 29 ноября по 2 
декабря. За медали соревнований боролись 
представители всех регионов округа. Были 
разыграны комплекты медалей среди юно-
шей и девушек разных возрастов. 

Победителями стали: Олег Мамукаев 

(35 кг), Артур Макиев (48 кг, 10–11 лет), 
Кирилл Шхачев (44 кг), Барсаг Танделов 
(48 кг), Хетаг Багаев (52 кг), Камилла Жа-
жиева (+58 кг), Георгий Дегоев (73 кг), 
Ренат Зинатуллин (+73 кг, 14–15 лет). 

Серебряные медали завоевали: Сармат 
Габоев (35 кг), Инал Хасигов (52 кг, 10–11 
лет), Станислав Кулухов (44 кг), Марат 
Маргиев (48 кг, 12–13 лет), Тимур Жажиев 
(44 кг), Давид Кокаев (48 кг), Анатолий 

Лысяков (57 кг), Давид Казиев (73 кг, 14–15 
лет), Азамат Дзулаев (73 кг, 16–17 лет).

На третью ступень пьедестала взошли: 
Камилла Цориева (30 кг), Хетаг Хасигов 
(32 кг), Саламгерий Царахов (41 кг, 10–11 
лет), Саба Ахалбедашвили (57 кг, 12–13 
лет), Руслан Зинатуллин (52 кг, 14–15 лет).

Спортсменов подготовили тренеры На-
риман Кадиев, Илья Циклаури и Артур 
Дзитоев.

КРИМИНАЛ 

Марихуана 
в горшке
Сотрудники ОМВД России по 
Правобережному району РСО–А при 
содействии Росгвардии задержали 
подозреваемого в хранении 
наркотического средства в крупном 
размере. 

Пресс-служба МВД РФ по РСО–А

В ходе проведения 
оперативно-розыск-
ных мероприятий в 
одном из домовладе-
ний в г.Беслане поли-
цейские задержали 
56-летнего местно-
го жителя, который 
дома выращивал и 
хранил коноплю.

При обследовании дома, где проживал мужчина, 
обнаружены горшки, 7 кустов конопли, бутылки с 
органическими удобрениями для растений, лампы с 
ультрафиолетовым светом. Зеленая масса раститель-
ного происхождения с характерным запахом конопли 
была направлена на экспертизу. Согласно справке об 
исследовании растения изъятое является наркотиче-
ским средством марихуаной общей массой около 107 
граммов. Подозреваемый пояснил, что приобрел и 
хранил кусты наркотического средства без цели сбыта.

Следователи отдела МВД России по Правобереж-
ному району возбудили уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного частью 2 статьи 
228 УК РФ «Незаконные приобретение, хранение, 
перевозка, изготовление, переработка наркотических 
средств, психотропных веществ или их аналогов, а 
также незаконные приобретение, хранение, перевозка 
растений, содержащих наркотические средства или 
психотропные вещества, либо их частей, содержащих 
наркотические средства или психотропные вещества».

Сотрудники отдела полиции по факту выращивания 
кустов конопли возбудили дело об административном 
правонарушении по ст. 10.5.1 КоАПа РФ «Незаконное 
культивирование растений, содержащих наркотиче-
ские средства или психотропные вещества либо их 
прекурсоры».

В отношении подозреваемого избрана мера пре-
сечения в виде подписки о невыезде и надлежащем 
поведении.

ВЗГЛЯД  Братья наши меньшие

Главное правило жизни: 
оставаться человеком

В минувший вторник 
в социальных сетях 
республики прошла 
информация о том, 
как «бешеная» 
собака «ворвалась» 
в одну из аудиторий 
СОГМА и «покусала» 
студентов. Однако после 
осмотра специалистов 
оказалось, что 
собака – не бешеная, 
не агрессивная, 
а домашняя и, 
скорее всего, живет 
поблизости от академии. 
Выбежав из дома, она 
заблудилась и не нашла 
дорогу обратно… 

Нателла ГОГАЕВА

Замерзшее и напуганное животное внутрь 
завели сами студенты, чтобы оно отогрелось. 
Что произошло потом, чем было вызвано агрес-
сивное поведение собаки? «СО» обратилась к 
ректору Северо-Осетинской государственной 
медакадеми О.В. Ремизову и очевидцам этой 
нашумевшей истории с просьбой прокоммен-
тировать ситуацию. 

 «На улице Декабристов, которая примыкает 
к СОГМА, проводится капитальная рекон-
струкция дорожного полотна, – рассказал нам 
Олег Валерьевич. – На этом участке полностью 
сняты бордюры, все перекопано, и, по всей 
видимости, эта домашняя (потому что ухожена 
и достаточно воспитана) собака потерялась, 
поскольку все запахи, по которым она могла 
найти дорогу обратно, перебиты битумом. Так 
и попала в район СОГМА. Неравнодушные сту-
денты, увидев на улице мокрую, дрожавшую 
от холода собачку, завели ее в аудиторию. 
Преподаватель решила накормить, но она не 
была голодной, поэтому отказалась от еды. 
Тогда она погладила ее по голове, выпрово-
див во двор. 

Однако студенты снова ее завели внутрь. 
Попав в незнакомое, людное, шумное место, 
собака стала метаться, искать выход. В это 
время некоторые наши студенты стомато-
логического факультета, тоже еще почти 
подростки, стали пинать ее ногами, бить, от-
гонять от себя. На тех, кто ее отгонял, она и 
огрызалась, «прихватив» их ноги. Сказать, что 
она кусалась, будет преувеличением. Тем не 
менее двоих студентов отвезли в больницу, но 
медицинская помощь в виде наложения швов, 
перевязки им не понадобилась. На всякий 
случай помазали место «прихвата» зеленкой и 
ввели им профилактическую антирабическую 
вакцину. Поскольку соцсети тут же «подхвати-
ли» горячую новость о «бешеной» собаке, еще 
одна девушка, испугавшись, самостоятельно 
обратилась к медикам, хотя у нее тоже укуса 
не было. 

Вскоре вызвали кинологов, они забрали 
напуганную собаку в приют. А на следующий 

день ее навестили наши волонтеры, которые 
рассказали, что «потеряшка» совершенно 
неагрессивная, игривая, добрая, доверчивая 
и ведет себя спокойно. 

То, что виновница переполоха вела себя 
совершенно спокойно, подтвердила и ве-
теринарный фельдшер приюта Светлана 
Алимова, которая осматривала животное: 
«Ее не пришлось силой везти в приют, она 
сама подошла к кинологам, сама села в клетку 
и совершенно не была агрессивной. Видно, 
что привыкшая к людям, поэтому вела себя 
спокойно, хотя и была напугана. После про-
веденных процедур уже можно сказать, что 
животное не болеет бешенством. У нее болит 
лапа, скорее всего, ее ударили по больному 
месту, ее агрессия на это – инстинкт самосо-
хранения».

Эта нашумевшая история вызвала неодно-
значную реакцию у жителей. Много, к сожа-
лению, в стране случаев, когда бездомные 
животные нападают на людей, и это остается 
острой проблемой. Но нельзя забывать и то, 
что животные беззащитны перед обстоятель-
ствами и часто нуждаются в нашей поддерж-
ке. Помните фразу: «Собака бывает кусачей 
только от жизни собачьей…»? В подавляющем 
большинстве случаев собака – самое предан-
ное и верное животное. Только вот хозяева 
часто забывают об ответственности за своих 
питомцев и бросают их на произвол судьбы, в 
голод и холод.

Но есть еще один нюанс. Как-то очень бы-
стро эта новость «вышла» за пределы стен 
СОГМА: однокурсники, вместо того чтобы опе-
ративно принять меры и вывести несчастную 
собаку на улицу, стали снимать «шок-видео» 
на свои телефоны и выкладывать в соцсети. 
Слава Богу, в данном случае обошлось без 
жертв, все участники инцидента отделались 
легким испугом. Но ведь часто бывает так: во 
время ЧП человеку нужна срочная помощь, а 
вместо этого зеваки достают свои мобильные, 
чтобы заснять чье-то горе, и как можно скорее 
выставить в Интернет. На законодательном 
уровне такие действия никак не регулируют-
ся... А как же с этикой и моралью?

ВНИМАНИЕ!
В магазин г. Владикавказа 

(ул. Весенняя, 12)
ТРЕБУЕТСЯ ТРЕБУЕТСЯ 

УБОРЩИЦА
График работы сменный 2/2.
ТЕЛ. 8-928-038-44-48.
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